
VAYA tarea complicada tiene el INE con la
organización del proceso para renovar la dirigencia
nacional de Morena, con todo y que se definirá
por el método de encuesta.

PRIMERO, porque de los 105 suspirantes
que se anotaron participarán 71, pues solo pudieron
ser depurados 33 nombres por no ser militantes
del partido, y uno más por llegar tarde.

POR ELLO, el INE levantará a partir del miércoles
una primera encuesta para medir el nivel de
reconocimiento de las laaargas listas de 35
candidatos a la presidencia y 36 a la secretaría
general y sacar a 6 finalistas

LUEGO se hará un segundo ejercicio de opinión,
del 26 de septiembre al 2 de octubre, para saber
quiénes deberían de quedar al frente del partido
en el poder.

ASÍ COMO se lee, con el verbo en condicional,
pues faltan por verse las impugnaciones ante el
Tribunal Electoral por la conformación de la lista,
las que salgan por el resultado de la primera encuesta
más las que se acumulen por la segunda. ¡Ah, cómo
se les complica la democracia a los morenistas!
CON ESO de que el gobierno construirá un laaargo
puente atirantado para la etapa final del Tren
Interurbano MéxicoToluca, tal parece que
en el Poder Judicial y en el Poder Legislativo
no se quieren quedar atrás.

Y ES QUE tanto el Congreso de la Ciudad de México
como el Tribunal Superior de Justicia local
armaron un megapuente vacacional por las fiestas
patrias que durará hasta el miércoles.

COMO SI los empleados judiciales no hubieran
descansado lo suficiente durante los cuatro meses

que estuvieron cerrados los juzgados y suspendidas
sus actividades.

O COMO SI los diputados no tuvieran decenas
de reformas e iniciativas pendientes de dictaminar,
como el nuevo marco legal para la planeación
urbana que está convertido en letra muerta en
la Constitución local.

HAY VIRTUDES que no se heredan de una generación
a otra. Paco Ignacio Taibo nació en Gijón, y a finales
de los años 50 dejó España huyendo de la dictadura
de Francisco Franco para vivir en México donde crio
a sus hijos y tuvo una destacada carrera periodística.

AHORA, su hijo Paco Ignacio Taibo II, uno de los
ayatolas más notorios de la 4T, les sugiere a Enrique
Krauze y a Héctor Aguilar Camín dejar su país
por cometer el "crimen" de no prenderle incienso
al Presidente.

¿SE DARÁ cuenta el hoy director del Fondo
de Cultura Económica de que la intolerancia que
exhibe con sus "sugerencias" tiene un fuerte tufo
franquista? Es pregunta que no se va a ningún lado.
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Napoleones

Un tipo: "Mi papá mantiene
dos esposas". Le preguntaron:
"¿Es bigamo?". "No. Mantiene
a la suya y a la mía"...

El enamorado novio preparó
la habitación donde pasaría
la primera noche de amor

con su flamante mujercita. Tras
apagar la luz encendió algunas ve
las a fin de dar romanticismo a la
ocasión, y puso a arder unas varitas
de incienso oriental que perfuma
rían el ambiente. Entró la desposa
da al cuarto y se sorprendió al ver
aquello. "¿Velas? ¿Incienso? dijo.
¡Ay, Leovigildo! ¡Ni que fuera Vir
gen!"... Ya conocemos a Capronio.
Es un sujeto ruin y desconsiderado.
Hizo construir dos casas, una fren
te a la otra Le indicó a su esposa;
"Una es para nosotros; la otra para
que en ella viva tu mamá". "¡Ay,
qué lindo! se emocionó la seño
ra. ¿Cuál es la casa de mi mamá?".
Precisó el tal Capronio: 'La que no
tiene pararrayos"... Lloroso y geme
bundo el niñito le contó a su madre:
"Mami: en la escuela me dicen na
rizón". "Vamos, vamos lo consoló
con ternura la mamá. No es que
mi hijito sea narizón; lo que pasa
es que tiene su carita muy atrás"...
Un cierto sacerdote se negaba siste
máticamente a oficiar matrimonios.
Explicaba su negativa en la siguien
te forma "No me gusta tener nada
que ver con juegos de azar"... En
su primer día de trabajo el nuevo
director del manicomio conoció
a cuatro internos. "Soy Napoleón"

se presentó el primero. "Soy Napo
león" manifestó el segundo. "Soy
Napoleón" lo saludó el tercero.
"Soy Napoleón" declaró el último.
El director sonrió. Les dijo: "No es
posible que todos ustedes sean Na
poleón. Pónganse de acuerdo para
que haya solamente un Napoleón".
En eso intervino una mujer que es
taba cerca "Comete usted un grave
error amonestó al funcionario.
Ningún derecho tiene a forzar la
voluntad de quienes están a su cui
dado. Debe usted respetar la perso
nalidad de los cuatro, y no obligar a
ninguno a renunciar a la identidad
que ha escogido". El director se
apenó. "Tiene usted razón, seño
ra admitió avergonzado. Procu
raré no incurrir nuevamente en
esa equivocación. Dejaré que haya
cuatro Napoleones. Pero dígame:
¿quién es usted?". Respondió la
mujer: "Soy Josefina"... La señorita
Peripalda, catequista, quiso que los
niños supieran lo que es el Cielo a
fin de inclinarlos a merecerlo. Les
contó: "Hay un sitio lleno de goces
y delicias al que todos iremos si
nos portamos bien. ¿Saben ustedes
qué lugar es ése?". A coro respon
dieron los chiquillos: "¡Disneylan
dia!"... Acabado el pasional acto de
amor Dulcibella le dijo con insi
nuante tono a Libidiano: "Me gus
taría tener un marido". Respondió

el torpe galán: "Me parece muy
bien, pero quisiera poder seguir
viéndote de vez en cuando"... Doña
Panoplia se enteró de que su amiga
Gules tenía una fuerte jaqueca La
llamó por teléfono y le preguntó:
"¿Cómo está tu dolor de cabeza?".
Contestó doña Gules: "Ya se fue
al club de golf"... La novia tenía 55
años de edad; el novio 20. Se iban
a casar. Una amiga de ella le pre
guntó: "¿Ya pensaste que cuando
tú tengas 85 años él tendrá 50?".
"No importa respondió la mujer.
Cuando eso llegue me buscaré
otro"... En la reunión de parejas
doña Macalota observó que don
Chinguetas, su marido, hacía ante
sus amigos una seña de medida
con las manos. Les comentó a las
demás señoras: "O está exagerando
el tamaño de la trucha que pescó
o está presumiendo de lo que no
tiene"... Pepito le preguntó a su
tía "¿De dónde vienes?". Contestó
la señora: "Del salón de belleza".
Preguntó nuevamente Pepito: "¿Y
estaba cerrado?"... "¡Te amo!" le
dijo en el campo nudista un tipo
a la preciosa chica Ella inclinó la
frente. "¿Por qué bajas la vista, cielo
mío? se conturbó el sujeto, ¿Aca
so te ofendí?". "No respondió la
muchacha. Quiero estar segura de
que lo que sientes no es solamente
deseo"... FIN
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Rosario Piedra ya no podrá
escurrirse

s ::::: Rosario Piedra Ibarra
titular de la Comisión Nacio
nal de Derechos Humanos

(CNDH), no podrá escaparse
por un pasadizo como lo hizo
en el Senado el jueves pasado
y así evitar los cuestiona
mientos de los reporteros.
Nos cuentan que el próximo
lunes, Piedra Ibarra tendrá un
encuentro virtual con los in

tegrantes de la Comisión de
Derechos Humanos de la Cámara de Diputados,
informó su presidente, Hugo Rafael Rufe. Nos
describen que hay varios legisladores de oposi
ción que acudirán a este encuentro con la aspa
da desenvainada, pues tienen muchos cuestio
namientos de su administración, sobre todo por
la toma de su edificio sede en el centro de la ca

pital del país de parte de un grupo de feminis
tas. Sin embargo, lo que quizá Piedra Ibarra sí
podrá hacer es no responder a ninguna pregun
ta y escudarse en los legisladores de su partido,
como lo hizo en la Cámara de Senadores.

Rosario Piedra

Ibarra

¿Atole con el dedo a las
víctimas?
::::: Cuando el gobierno federal creó el Mecanis
mo Extraordinario de Identificación Forense

(MEIF), con el que pretende disminuir los ca
sos de desaparición, todo era miel sobre hojue
las con los familiares de víctimas, sin embargo,
nos cuentan que en el paquete económico 2021
este organismo ni siquiera apareció. Esto trajo
un mal sabor de boca para las organizaciones
civiles que ahora temen que el MEIF sólo haya
sido creado en el papel y que ni siquiera cuen
te con un peso para operar. Un augurio de los
especialistas es que la Secretaría de Goberna
ción le podría dar recursos, pero eso no se
compara con que este organismo tenga su par
tida propia o que incluso tenga acceso a recur
sos ilimitados, como lo prometió Olga Sán
chez Cordero, secretaria de Gobemacion, el
pasado 5 de diciembre del 2019.

Hasta secretarios de Estado
venden cachitos
::::: Se acerca la esperada fecha para la rifa del
avión presidencial, pero todavía faltan muchos
cachitos que nomás no se venden, pese a las es
fuerzos que ha hecho el Gobierno Federal para
venderlos. Tán desesperada está la 4T que ayer
por la tarde la titular de la Secretaría del Trabajo,

Luisa Mana Alcalde, hizo
un llamado —al terminar la

conferencia en la que se pre
sentan los avances de los

Programas del Bienestar, que
ella dirige— para que las per
sonas "se animen" a comprar
sus cachitos. Con su boleto
en mano habló además de

los beneficios que estas ven
tas traen para la población
Ya sólo falta que salgan a la

calle a vocear la rifa que no es rifa.

El FCEyla marihuana
::::: En cada una de las librerías que dependen
del Fondo de Cultura Económica (FCE) se ha
colocado una mesa en donde se difunde el có

mic denominado "Marihuana para principian
tes", con el patrocinio del Instituto Hemisférico
en colaboración con la senadora Jesusa Ro

dríguez. La intención del cómic, publicado
desde el año pasado, es desmitificar el uso de
la marihuana. Nos dicen que, de esta forma,
queda muy claro cuáles son las prioridades del
director del Fondo, Paco Ignacio Taibo n.

Luisa María

Alcalde
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EL
CABALLITO

Llamada de Codhem
a fiscalía mexiquense

::::: Nos CO

mentan que
aunque el
presidente
de la Comi
sión de De
rechos Hu
manos del
Estado de
México

(Codhem),
Jorge OSvera García, salió a
declarar que el desalojo de la
sede del órgano en Ecatepec
fue realizado por oficio por
parte de la fiscalía mexi
quense, nos detallan desde
la entidad, que fue el propio
don Jorge quien se habría
comunicado en varias oca
siones con el fiscal General,
Alejandro Gómez Sán
chez, y con el secretario Ge
neral de Gobierno, Alejan
dro Ozuna, para solicitar
apoyo para recuperar dichas
oficinas luego de que el pri
mer visitador de ese organis
mo no convenció a las mu

jeres de dejar las instalacio
nes que habían tomado.

Concejales
en riesgo

::::: Si bien

ya arrancó el
año electoral
20202021

en la Ciudad
de México,
la definición
del número

de conceja
les por alcal
día todavía

está lejos de tener su final.
Le platicamos que actual
mente hay 10 concejalías por
alcaldía, pues la Sala Regio
nal del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Fe
deración dio revés a la nue

va configuración que había
propuesto el Instituto Elec
toral local, cuya cabeza es
Mario Velázquez, de que el
número correspondiera al
tamaño de la población, pe
ro no se aceptaron las asam
bleas virtuales. El PAN im

pugnó y ahora será la Sala
Superior del Tribunal federal
quien lo defina.

Depuran lista para
la Fiscalía Electoral
::::: Le contamos que en la
carrera por elegir al Fiscal
Electoral, el Consejo Judicial
Ciudadano depuró la lista de
los 15 candidatos para que
dar sólo 11, entre ellos el ex
magistrado del Tribunal
Electoral de la Ciudad de
México, Armando Hernán
dez Cruz. Entre los que sa
caron de la lista, nos dicen,
está Joel Oswaldo Vega
Vázquez, y si bien el Conse
jo Judicial no especificó las
razones públicamente, nos
recuerdan que sobre el ex
funcionario del Tribunal Su

perior de Justicia de la Ciu
dad de México está vigente
una queja en su contra por
presunto acoso en la Comi
sión de Derechos Humanos

local. Veremos qué indica el
órgano autónomo que lidera
Nashieli Ramírez.

Retoman plan
de energía solar

::::: Le plati
camos que
desde la Se
cretaría de
Desarrollo
Económico,
que lidera
Fadlala
Akabani,
retomaron el

proyecto de
impulsar

energía solar, pues aumenta 
ron el apoyo económico que
dará el gobierno a quienes
presenten propuestas. Ahora
será de 30% y no de 20%
como se dijo en un inicio. Y
por ejemplo, si una persona
adquiere un sistema fotovol
taico, se le dará apoyo de
168 mil pesos y ya no los 65
mil de antes.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de
periodistas y colaboradores del diario,
previamente verificadas. Para comentarios
comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al
email editor@eluniversal.com.mx
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KIOSKO

Casi üía üe fiesta por salida de
delegado federal
::::: Desde Morelos, nos comentan, más de
uno en el gobierno estatal lanzó vivas a los
cuatro vientos con el nuevo registro del Parti
do Encuentro Solidario (PES), porque así, Hu

go Éric Flores Cervantes
renunciará como delegado
de Bienestar Social federal
en el estado para atender al
renacido partido político y
preparar su participación
electoral en 2021. Nos com

parten que don Hugo dejará
su cargo antes de concluir
noviembre y, aunque algu
nos de sus compañeros de
gabinete extrañarán su pre

sencia en las mesas de consenso guberna
mental, la mayoría de ellos dibujaron caras fe
lices porque en los dos años de trabajo en que
estuvo don Hugo al frente no lograron siner
gia con el político capitalino. ¡Pum!

Se le revira rumor a exdiputado
::::: En un intento por jalar reflectores, nos
platican, el exgobernador provisional de Chia
pas y exdiputado local Willy Ochoa Gallegos
(PRI) afirmó que el alcalde de Tuxtla Gutié

rrez, Carlos Morales Váz
quez (Morena), incrementa
rá en 2021 tarifas y el pre
dial, lo cual fue desmentido
por don Carlos de inmedia
to. Sin embargo, nos cuen
tan que morenistas le revi
raron a don Willy que "para
tener la lengua larga, hay
que tener la cola corta" y le
recordaron que en 2018
quedó mal parado cuando

fue gobernador provisional por 10 días para
cubrir a Manuel Velasco Coello (PVEM),
quien asumió como senador, y es que don
Willy ya le echó ojo a la alcaldía tuxtleña.
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Temen posible brote de Govid
en el Congreso tabasqueño
;;;;; Quienes andan con el Jesús en la boca,
nos cuentan, son los 35 diputados locales de
Tabasco, porque el sábado pasado que fue
inaugurado el periodo ordinario de sesiones
acudió al acto oficial en el Congreso local, en

representación del Poder
Ejecutivo, el secretario de
Gobierno, Marcos Rosen
do Medina Filigrana To
do iba muy bien, pero des
pués don Marcos dio a co
nocer que había dado posi
tivo a Covid19, lo que puso
a todos en alerta y hasta la
bancada del PRI solicitó que
se suspendieran las dos se
siones que por ley se tienen

que celebrar por semana, para quedarse en
casa, lo cual no ocurrió; además, pidieron que
se hicieran pruebas para descartar contagios.
Como dicen, "el miedo no anda en burro".

Inician jaloneos por perla tapatía
En Jalisco, nos platican, quien anda muy

apuntado es el alcalde de Zapopan, Pablo
Lemus Navarro (MC), pues ya levantó la ma
no para competir en la siguiente elección, pe
ro por Guadalajara, debido a que cumplió dos
periodos y no puede reelegirse más. Sin em
bargo, nos dicen, al que no le cayó muy bien
la noticia fue al presidente municipal tapatío
y compañero de partido, Ismael del Toro
Castro (MC), quien busca repetir en el cargo
y por eso se ha encargado de propagar "ru
morcillos" de que don Pablo ya aceptó ir pri
mero en la lista de diputados, ya sea local o
federal, pero don Pablo sólo asegura que nada
está definido aún. ¿Será que en MC habrá de
dazos para acomodar candidatos?

Marcos Rosendo

Medina

Fecha: 13/09/2020

Página: 13

Area cm2: 164

2 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 20,549

Página 5 de 10



Sánchez Cordero: escandaloso
silencio
A Enrique Krauze.

Hijo digno de México,
bajo acoso de nuestro
macartismo aldeano.

Militante del 68, femi
nista desde la adoles

cencia, hija de un le
gendario maestro universitario,
abogada, ministra de la Corte,
diputada constituyente, senado
ra con licencia, primera mujer
secretaria de Gobernación...

Sí, es probable que Olga Sánchez
Cordero sea uno de los rostros más

presentables en el gobierno López
Obrador. Singularmente, se trata

también de la funcionaría del ga
binete que mayor costo político ha
tenido que pagar al defender epi
sodios impresentables, al grado de
que muchos se preguntan si ha
cambiado tan profundamente solo
para conservarse arriba de la 4T, o
si nunca existió la mujer que tantos
creyeron admirar.
El capítulo más reciente de este

lamentable declive es el ruidoso si 

lencio que la ministra en retiro Sán 

chez Cordero exhibe en tomo a Ri 

cardo Peralta, un personaje cariño 
sámente cercano a su familia, al
que ella promovió desde el día uno
del gobierno, pero que no ha hecho

sino acumular señalamientos de

una corrupción galopante. Un si
lencio, habría que decirlo, con aro
ma a encubrimiento.

Poco se ha dicho que Peralta
Saucedo cargaba, desde años antes
del inicio de la actual administra

ción,una trayectorianegra en el pri
mer círculo de Miguel Ángel Aten
cera, como estrecho colaborador de
Manuel Granados, sucesivamente
líder de la Asamblea Legislativa ca
pitalina (20122015), consejero jurí
dico de la jefatura de Gobierno
(20152017) y, por 10 meses, dirigen
te nacional del PRD, todo gracias a
las directrices marcadas desde el

viejo Palacio del Ayuntamiento por
el ahora senador y su oscuro grupo
de cercanos. En la Asamblea se le

llamaba "el diputado 67", por el po
der que acumulaba
Desde sus años como funciona

rio del Estado de México, hace una
década, Peralta guardó relación
con Luis Calvo Reyes, al que hizo
director general de Juegos y Sor
teos en Gobernación, cargo que és
te dejó en medio de otra historia
maloliente, plena de contradiccio
nes en tomo a sobornos y litigios,
que tampoco ha sido esclarecida.
En su etapa más reciente, arro

pado bajo el ala de su jefa y amiga,
que cerró con su cese en Gober
nación, Peralta acumuló señala
mientos de sobornar a legisladores
de Baja California; de negocios en
las aduanas a su cargo; de amena
zar a un alcalde. Y ahora tiene un

despacho de cabildeo para candi
datos a gobernador en las Lomas
de Chapultepec, aunas cuadras de
la casona que alberga el despacho
de los notarios de la familia de
Sánchez Cordero.

Apuntes: Admiré a Paco Ig
nacio Taibo I (periodista, histo
riador, escritor, dramaturgo,
amante de los buenos fogones)
antes de ser su compañero du

rante 18 años en la Redacción de
EL UNIVERSAL. Me deslumhra

ban las tertulias que, generoso,
presidía en su casa de la Conde

sa, al lado de la cariñosa Mari
carmen (nunca me perdoné fal
tar a la comida en la que se apa
reció Serrat para elogiar a los Tai
bo). Ahí conocí a Taibo II, que
tengo por un genio de la novela
negra. Ambos nacieron en Astu
rias (el padre en 1929, el hijo en
1945), pero sus convicciones y la
guerra los hicieron exiliarse y,
primero a Bélgica y luego, a fi
nales de los 50, a México. Poco
después, aquí nació el segundo
hijo, Benito, que heredó el can
dor paterno y no poco de su ta
lento. No tengo duda del apego
por la izquierda de "PIT I", como
muchos lo llamaban (en reali
dad, su nombre es kilométrico).
Pero me cuesta creer que hubie
ra avalado el que se instara a
cualquiera, mexicano o no, a de
jar su patria, nativa o adoptiva, a
causa de sus ideas. •

El capítulo más reciente de este
lamentable declive es el ruido

so silencio que la ministra en
retiro Sánchez Cordero exhibe

en torno a Ricardo Peralta
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Los expresidentes y sus
papeles
A los expresidentes mexi 

canos se les puede cali
ficar de varias maneras:

irrelevantes, constructivos, dis
íuncionales, etc. En estos días la
atención se ha centrado en Felipe
Calderón por su empeño en se
guir jugando un papel protagó
nico pese a lo cuestionado de su
sexenio.

En el país que inventó el pre
sidencialismo —el vecino del

norte— los expresidentes asu
men que ya son historia, se reti
ran y se dedican a obras de ca
ridad, adarconferenciasoacons
truir la biblioteca que albergará
sus enormes archivos. La excep
ción son Barack Obama y su es
posa, que se han visto empujados
a romper el molde y meterse de
nuevo al activismo político al
considerar que su país está en una
crisis muy profunda.
En México el papel de los ex

jefes del gobierno y del Estado ha
sido variado en extremo. En el ini 

ció de la vida independiente de
México, el carácter de exjefe del
Estado fue realmente peligroso;
Agustín de Iturbide y Vicente
Guerrero perdieron la vida por
ello, Mguel Miramón y Maximi
liano fueron fusilados e Ignacio
Comonfort murió por heridas re
cibidas tras un choque con gue
rrillas conservadoras. Ya en el siglo

XX, Victoriano Huerta fue puesto
preso en Texas y murió ahí. Alvaro
Obregón logró imponer su reelec
ción, pero fue asesinado antes de
volver a asumir el mando. Otros, y
para no correr riesgos, optaron por
el exilio temporal o permanente,
como fue el caso de Porfirio Díaz,
los tres expresidentes de la Con
vención de Aguascalientes, de
Adolfo de la Huerta, Plutarco Elias
Calles, Salinas de Gortari, Ernesto
Zedillo y hoy de Peña Meto.
Antonio López de Santa Anna

fue un caso extremo, presidente
varias veces entre 1833 y 1855,
nunca se resignó a vivir sin poder.
Ni sus rotundas derrotas militares
frente a texanos, norteamerica
nos y liberales ni sus exilios le hi 
cieron desistir de su empeño;
ofreció su espada lo mismo a li
berales que a conservadores, a
Juárez que a Maximiliano y poco
antes de su muerte a las 82 añas,
y para mantenerle en alto la mo
ral, su esposa pagaba a personas
que fingían consultarle altos
asuntos de política.
Durante la pax priista se impu

so la regla de la "autonomía sexe 
nal": al final de su mandato, quie

nes habían ocupado el centro del
escenario político lo abandona
ban de inmediato y sólo si un pie 
sidente en funciones lo permitía o
sugería, desempeñaba por volun
tad o fuerza algún papel secunda 
rio. La n Guerra Mundial llevó a

que se nombrara a Cárdenas co
mandante de la región militar del
Pacífico (Abelardo Rodríguez lo
fue de la del Golfo) y luego secre
tario de Defensa. Cárdenas, como
Miguel Alemán, siguieron hasta el
final de sus vidas como discretos
animadores de sendas corrientes

y proyectos de izquierda y de de 
recha respectivamente pero den
tro de los límites del sistema.

Echeverría y Díaz Ordaz fueron
nombrados embajadores.
Con el final del régimen priis

ta se abrió el abanico de posibi
lidades para los expresidentes.
Una es dejar el país y dedicarse
a la docencia y a múltiples cor 
sejerías de empresas privadas a
la Ernesto Zedillo, otra es seguir
operando en las sombras, a la
Carlos Salinas de Gortari, otra es
hacer declaraciones a diestra y
siniestra a la Vicente Fox, tam
bién pueden intentar labrarse
un lugar en la oposición incluso
si tienen varios flancos muy dé 
biles, a la Felipe Calderón o per
derse en el extranjero persegui
dos por acusaciones de corrup
ciones a la Peña Nieto.

Andrés Manuel López Obra
dor, consciente del tema, ya se ha
comprometido aretirarse poreri 
tero de la vida pública al término
de su mandato. Y es que revivir el
principio de la autonomía sexe
nal en un contexto diferente al

que le dio origen no parece una
mala opción, tanto para el perso
naje como para el país. •

Al inicio de la vida independiente de México,
el carácter de exjefe del Estado fue peligroso
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Un momento de eternidad
A mi papá le regalaron

un telescopio que, en
comparación con los

que conocíamos, era enorme.
Apasionado por su nueva vi
sión del universo se quedaba
hasta la madrugada, durante
los fines de semana en Cuerna

vaca, acompañado de mis dos
hermanos menores enfunda

dos en cobijas, explorando el
firmamento en búsqueda de
una mejor visión de la luna, las
estrellas y los planetas.
Al día siguiente durante el

desayuno, entusiasmados,
platicaban sobre las maravi
llas que habían divisado: "Hoy
en la noche te voy a enseñar
unaestrella como nunca la has

visto, su brillo te va a impre
sionar. El telescopio es tan po
tente que hemos podido ver de
cerca una estrella impresio
nante, no lo vas a creer", me
dijo mi papá, quien desde que
éramos muy pequeños solía
llenarnos la mente con ilusio

nes y pintarnos un escenario
de la vida optimista y prome
tedor. Y era tan buen vendedor
—a eso se dedicó toda la vi

da— que lo que él dijera para
nosotros era ley.
Tendría yo unos 14 años y lo

único que me interesaba en
tonces eran las amigas, los ni
ños y las fiestas, no los astros.
Pero esa noche acudí a la cita

para ver la estrella maravillosa

de la que mi papá hablaba.
Una vez ahí, "los expertos" se

tardaron horas én analizar,
acomodar la lente, ajustar la
posición del telescopio, el en
foque, ¡qué se yo!
Cansada y cuando estaba a

punto de desesperarme y aban
donarlos, exclamó "¡Aquí esta!
Ven rápido para que no la per
damos de vista. Me levanté tan

rápido como pude, pegué el ojo
a la lente y sí, en efecto, ¡vi un
brillo espectacular!, era como
un diamante enorme que titi
laba... Me golpeó el misterio, el
silencio sin tiempo y la vaste
dad del universo.

Lo que sentí al ver esa ima
gen hoy puedo compararlo
con el momento en que vi, por
vez primera, a cada uno de mis
hijos al nacer; cuando me di
cuenta de que estaba en ver
dad enamorada de Pablo;
cuando vi la luz del amanecer

pegarle a una montaña neva
da que se reflejaba en un lago
y que me tomó por sorpresa al
salir a caminar.
En fin, momentos de eterni

dad que todos hemos tenido y
que nos permiten vislumbrar
por segundos otras dimensio
nes de la vida.

Estar presente
Pero mi estado catatónico de

esa noche en Cuernavaca duró

unos segundos. Lo cortaron las
risas burlonas de mis hermí

nos y de mi papá al comprobar
que habí a caído en 1 a tramp a de
una visión falsa, producida al
desenfocar el telescopio para

darme la grandiosa estrella
—lo que a ellos con seguridad
también les había pasado. Una
vez que ajustaron la lente, la es
trellase veía tan pequeña como
a simple vista. Gran decepción.
No importa.
Aunque la imagen era falsa

abrió una puerta dentro de mí
que desconocía. El resquicio
hacia la existencia de algo mu 
cho mayor a mi persona y al
mundo tangible. Como si hu
biera entrado por unos segun
dos a la eternidad. Hoy com
prendo que fue la emoción de
estar absolutamente presente
y desear no perderme de nada
lo que provocó la magia. Pue
do comprender también que
estar presente es la salida a las
angustias que causa la mente,
a las preocupaciones que vivi
mos, a la ansiedad ante las
múltiples disyuntivas que se
presentan. No es que las cosas
vayan a cambiar, la vida es la
vida, lo que cambia es nuestra
postura ante lo que vivimos.
Desde esa posición de cor 

ciencia aprendemos a navegar
los tiempos difíciles; ver las
cosas más claras y con mayor
empatia; conectarnos con la
belleza y con el dolor que la vi
da nos ofrece para honrarla y
vivirla plenamente con sus al
tas y bajas.
Sí, estar presente es la salida.

Como escribió Pablo Neruda:
"Puedes recolectar todas las

flores, pero no puedes detener
la primavera". •

No es que las cosas vayan a cambiar, la vida
es la vida, lo que cambia es nuestra pos
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La Verdad
(en mi humilde opinión)
Era más fácil cuando el

Presidente era el Gran
Censor. El Presidente mi

raba el único noticiario de la no

che y le podía reclamar al con
ductor el color de su corbata.

No había más que una Ver
dad, la aprobada por el Presiden
te, y a menudo era mentira.
Cuando entramos a la Demo

cracia, el Estado soltó las bridas
de los medios. Creímos que en
trábamos a la era dorada de la

Verdad real. Cada nota periodís
tica se apegaría a la realidad,
centimétricamente.
Pues no. Los dueños de los

medios descubrieron el extraor

dinario valor de la Verdad y em
pezaron a venderla al mejor pos
tor. En especial las televisoras
cobraron (y cobran) millonadas
por una nota fabricada de rabo a
rabo y transmitida en los noticia
rios de horario triple A.
Entonces, la súbita aparición

de las redes abrió otro extenso

espacio para la Verdad, pura y
llana. Pero salvo excepciones no

torias, los periodistas de las redes
no eran de verdad periodistas, si
no opinadores.
Y mientras los periodistas se

daban al arduo y humilde tra
bajo de construir verdades, los
muchos opinadores opinaron
que cualquier mentira, inven
tada en un rapto de inspiración,
se vuelve una Verdad si sobre

pasa el millón de ¡ikes.
Llegamos pues, tras esta

introducción de verdad innece 

saria, al anuncio del magno
evento que sucederá la próxima
semana. Un avión se estrellará
contra el Monumento a la Re

volución y en su explosión los
pasajeros volarán entre el fuego
y la chatarra.
De inmediato, surgirán cuatro

Verdades, desde las televisoras y
desde youtube.
Uno. Se tratará de un avión

espía de Rusia, accidentado a
medio vuelo.

Dos. Se tratará de una provo
cación de Enrique Krauze contra
el Presidente.
Tres. Se tratará del avión de

Presidente, que no pudo ser ri
fado, y se quiso desaparecer.
Cuatro. Se tratará de un

avión lleno de muertos de CO

VID, instalados ahí para mer
mar las cuentas de mortandad

de la pandemia.

La Verdad nadie la sabremos
en

México, porque La Verdad es un
edificio fincado en un pueblo
de

Siberia: un edificio de ocho pi
sos repletos de bots, entre los
que una tercera parte habla el
español.
En ese edificio llamado La

Verdad se diseñó la operación
del choque aéreo y de las múl
tiples verdades que la refieren.
La meta no fue otra que la con
fusión de los mexicanos y su
enrielamiento en la noción de

que la Verdad no es accesible.
Que cada quién tiene su Verdad.
Que la Verdad de cada quién es
tan verdadera como la de su

compadre.
¿Verdad?
No, mentira. En realidad aho

ra mismo que se está diseñando
el maligno plan en Siberia, un te
niente ruso le pregunta a un ca

pitán qué para qué
es el plan.
—Capitán —pre

gunta (en ruso) el te
niente— ¿desde cuán
do los rusos queremos
confundir a los mexica

nos, si ya lo están?
—Caramba —contesta

ahora mismo el capitán, ras
cándose la mollera—, se me ha
perdido esa Verdad.
Así que estimado lector, lecto

ra, descansen: entre las pesadi
llas que ocurrirán la próxima se
mana, no sucederá el avionazo
contra el Monumento de la Re

volución y no lloverán muertos
contra el pavimento.
Lo que sí, caerá un meteorito

que hundirá a Coyoacán. •
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1E1 interés tiene pies. Nutrida convocatoria para dirigir
•a Morena. El INE aprobó 71 candidaturas, 36 para la se

cretaría general y 35 para la presidencia del Comité Ejecu
tivo Nacional. Para líderes nacionales se apuntaron Mario
Delgado, coordinador de los diputados de Morena; la exdi
rigente Yeidckol Polevnsky, y el diputado Porfirio Muñoz
Ledo. En esa pugna hay muchos intereses, por ello, es pri
mordial que todo el proceso quede claro. Mario Delgado
invitó a Muñoz Ledo a denunciar, si tiene pruebas, a los
presuntos candidatos que estarían comprando al TEPJF
para la elección de Morena, como señaló. "Afortunada
mente en este país ya se persigue la corrupción", le recor
dó. ¿Cuántos candidatos sumarán el resto de los partidos,
incluidos los nuevos? 71, seguro no.

2 Compromisos cumplidos. Alejandro Encinas debe
•sentirse satisfecho. El subsecretario de Derechos Hu

manos de la Secretaría de Gobernación confirmó la entre
ga voluntaria del exdirector operativo de la Policía Federal
Ministerial, Carlos Gómez Arrieta, y la exministerio públi
co federal, Blanca Alicia Bernal, a quien le atribuyen haber
redactado la verdad histórica en el caso de la desaparición
de los 43 normalistas. Ya están bajo proceso penal y en la
cárcel. Gómez Arrieta, acusado por su presunta respon
sabilidad en desaparición forzada y tortura, se entregó el
jueves pasado. En la última reunión con los padres de los
43 normalistas, las autoridades federales les informaron
que existen 25 órdenes de aprehensión en contra de per
sonas de "estructura alta". Nada ilegal quedará sin castigo.

3 Ganancia. Antonio Pérez Garibay anunció que hus
meará contender por la alcaldía de Guadalajara como

candidato de Morena, en 2021. Afirmó haber planteado esa
posibilidad al presidente López Obrador. "Creo que va
mos a ganar, con Morena vamos a triunfar en Guadalaja
ra, estoy totalmente convencido de que en Jalisco le vamos
a dar muy buenos resultados a la gente.", destacó el padre

del piloto de fórmula 1, Checo Pérez. El empresario, quien
incursionó en política de la mano de López Obrador, ex
puso que lo que requiere jalisco es unidad y no divisiones.
La llegada de un hombre comprometido, lo mejor que le
puede pasar a Guadalajara. Lo que puede aportar es digno
de competencia. Apenas lo anuncia y ya lleva la delantera.
Así su capital político.

Jf Va en serio. En la CDMX se realizó un operativo con
"¦•junto. Elementos de la Secretaría de Seguridad Ciu
dadana y de la Fiscalía General de justicia capitalina
detuvieron a 13 hombres y seis mujeres por delitos con
tra la salud. La intervención se llevó a cabo en la alcaldía
Cuauhtémoc, en donde se identificaron varios inmuebles
utilizados como puntos de venta de droga. Un juez de Con
trol giró las órdenes de cateo para las viviendas ubicadas
en las colonias Doctores, Atlampa, Tránsito, Morelos, Maza
y Centro Histórico. Además de la captura de los responsa
bles, se aseguraron más de mil 200 dosis de cocaína, más
de 450 dosis de mariguana, tres armas cortas y más de 30
cartuchos útiles; tres básculas grameras y dinero en efec
tivo. No le tiembla la mano a la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum. Y estos resultados lo comprueban.

S Mundo loco. Aunque usted no lo crea, destaparon a
•José Manuel Míreles como candidato a la guberna

tura de Michoacán. Fue el expanista Manuel Espino quien
reveló las intenciones de Míreles en un acto público que
rompió con las medidas sanitarias recomendadas. Espino
pidió a todos los partidos políticos apoyar la candidatura
del doctor para no enfrentar una desgastante contienda.
En contraparte, a los michoacanos los convocó a "no equi
vocarse y no votar por ningún partido político". Míreles es
un médico y activista mexicano, autor del libro Todos so
mos autodefensas. Actualmente se desempeña como sub
delegado médico del 1SSSTE en Michoacán. Pasó tres años
preso por sus actividades con las autodefensas. ¿El mejor
hombre para la silla de gobierno? Vaya vaya...
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VIAJE EN AUTO/ANÓNIMO

Aparte de las indicaciones para viajar en auto, me permito
agregar las siguientes:
Viajar sólo durante el día y, en donde se pueda, utilizar
autopistas.
Vigilar tanque de gasolina, que siempre tengas suficiente pa
ra llegar a la siguiente parada.
Tratar de no manejar más de tres horas seguidas.
Si se puede, alternar chofer.
No detenerse bajo ningún concepto en accidentes o seudoac
cidentes. Ayudar reportándolo vía teléfono celular.
Y reservar hotel si la distancia a recorrer así lo amerita.

R. Don anónimo, gracias por ampliar mi respuesta con acer
tadas recomendaciones.

NALGADAS, MAS/EDUARD01928, RENE, ISSA,
MARYCARMEN, HAMMY, ETC.
 Cuando el niño crezca las nalgadas, recibidas a tiempo y
en forma adecuada, habrán contribuido a corregir tenden
cias que más tarde se manifestarían negativamente en la ju
ventud y en la adultez.
 Un 10% de prevención evitarían 100% de corrección públi
ca posterior.
 Conforme el niño razona, se le explica el porqué del castigo,
hasta que éste es puramente un diálogo de por qué es mejor
hacerlas cosas, Por eso dije que esto es mucho más complejo.
 Respecto a las nalgadas en los niños: cuando el niño crez
ca ya no será niño y habrá otros mecanismos de corrección,
entre ellos, la negociación.

R. Estimados lectores, ¿qué hay de la sicología y el diálo
go, la explicación y la negociación antes de las innecesarias
nalgadas?

TESTIGOS/JAVIER EMILIO HAMUE MEDINA

¿Entendí bien lo que mi maestro de derecho procesal civil nos
explicó —a propósito de la prueba de testigos—, que los he
chos no sucedieron como uno los recuerda?

R. Don Javier Emilio, estudios de ese tema han encontrado que
el testimonio de identificación de testigos oculares puede ser
muy poco confiable. Aunque los testigos a menudo pueden
estar muy seguros de que su memoria es precisa al identificar
a un sospechoso, la naturaleza maleable de la memoria hu
mana y la percepción visual hace que el testimonio de testigos
oculares sea una de las formas de evidencia menos confiables.

ENRIQUE MANDUJANO: TARDE

¿Es posible (y viable) inyectar agua de lluvia al subsuelo para
que llegue a los mantos freáticos y se deje de hundir la CD
MX? Y, si ya se hace, ¿cómo es el proceso?

Don Enrique, este proceso que usted describe sí existe. De
acuerdo al sitio del Banco Mundial en la Ciudad de México, y
debido al hundimiento de la tierra luego de la extracción exce
siva de agua subterránea, partes de esta se han hundido hasta
cerca de 40 centímetros en las áreas más afectadas. Por pro
porcionar agua potable a millones de personas, el acuífero es
esencial, pero se ha convertido en un "recurso finito y vulne
rable". Una propuesta es la recarga artificial utilizando aguas
residuales tratadas, que utilizaría la infraestructura existente
en la planta Cerro de la Estrella.
El año pasado, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, se
comprometió a mejorar los servicios ambientales, incluida una
importante inversión para reducir la presión sobre un impor
tante acuífero en la parte oriental de la ciudad, mediante el
cierre de 50 pozos privados.
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Destructivos
exsecretarios de Salud

• Los exsecretarios de Salud se atreven, en un texto
sobre temas sanitarios, a criticar las estrategias
económicas del gobierno actual.

Hace unos días cayó en mis manos un texto firmado por
varios exsecretarios de Salud y le hinqué el diente rápi
damente porque algunos de ellos me parecen personajes
que le han aportado cosas muy importantes a la medicina
y a la salud pública en México.
Aparentaba ser un texto técnico y de reflexiones en

torno a la epidemia en curso de SARSCoV2 y mi des
encanto fue mayúsculo al encontrar un texto con datos
técnicos concretos, pero enfocado a destruir.

Me sorprenden muchas cosas, pero he de mencionar
que me consta el agotamiento físico del entonces secre
tario José Ángel Córdova al articular una campaña de co
municación basada en una conferencia de prensa diaria,
dictada personalmente, durante la pandemia de influenza
en el 2009, cuya duración fue de tan sólo tres semanas.

Es decir, la estrategia de comunicación que ahora criti
ca severamente fue la misma. También parece no recordar
que él mismo utilizó el modelo centinela para describir el
avance de la epidemia a la que se enfrentó. Ahora olvidan
mencionar, los importantes personajes, que ese modelo
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brinda una proporción de los casos positivos a la enferme
dad para transpolar, con acep
table nivel de error, y deducir el
posible número real de casos.
Tampoco mencionan los es

tudios mundiales relacionados
con el nivel de subregistro de
casos, el cual parece ser mu
cho más elevado de lo que las
autoridades sanitarias interna

cionales habían previsto, de tal
forma que las tasas de letalidad,
probablemente en todo el pla
neta, las tenemos equivocadas.
Tan simple como si al cambiar
el numerador de la ecuación
tuviéramos un resultado dia
metralmente diferente.
Me sorprende, también, la

ligereza con la que abordan el
asunto de las pruebas serológi
cas, las cuales han demostrado

múltiples problemas en todo el orbe, pues existe un me
canismo de inmunidad celular, no mediada por anticuer
pos, que parece ser el que brinda protección contra la
infección. Dicha respuesta celular ni siquiera está com
pletamente descrita ni estudiada, de tal forma que no es
posible, de manera razonable, descansar decisiones de
salud pública en esas pruebas de anticuerpos, como ellos
proponen.

Incluso la prueba que se considera el estándar de oro,
la PCR, ha presentado problemas, derivados de su enorme
poder de amplificación del material genético del virus.
Varios investigadores han puesto en evidencia que

dicha prueba resulta tan poderosa que, incluso, algunas
partículas del RNA viral en las mucosas de alguien que no
está ni ha estado enfermo, provocan que se pueda repor
tar como positiva, a pesar de ser información falsa.

©
Además, los exsecretarios se atreven, en un texto sobré
temas sanitarios, a criticar las estrategias económicas del
gobierno actual. Por supuesto que pueden hacerlo, pero
el texto desmerece mucho como un libro médico. Simple
mente ese no es su tema y no deberían abordarlo.
En fin, los que hacemos intervenciones quirúrgicas

tenemos un dicho que dice algo así como "es muy fá
cil criticar a un cirujano desde un escritorio". Así los veo.
Ninguno de ellos tuvo que enfrentar un problema de las
dimensiones que tiene la actual pandemia. Su texto no
aporta nada positivo ni novedoso.

Ojalá sean capaces de elevar el nivel del debate a uno
científico. Mi sensación, en el fondo, es que a veces hasta
el más brillante comete errores y que, por supuesto, la
epidemia no se puede resolver en ocho semanas.

El exsecretario
Córdova critica
la misma

estrategia de
comunicación

que él aplicó
en 2009.

No hay fórmulas mágicas
para controlar la pandemia.
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El Congreso de la Ciudad de México y la regenta Claudia
Sheinbaum siguen contribuyendo a la denigración de la de
mocracia y menospreciando la rendición de cuentas.
A lo lejos, sin dar la cara y sin ver a los ojos, así será el

Informe de Gobierno que el Congreso local
aprobó en un formato terso —por decir lo me
nos— para que Sheinbaum no tenga que rendir
cuentas por su gestión. Ni museo ni Teatro de la
: Ciudad, será desde su computadora desde don
'de se dirija a las y los legisladores, así como a
, los ciudadanos.
' Lo que debía ser un ejercicio abierto y trans
parente, se convertirá en un día de campo para
ia mandataria quien, desde Zoom, hablará en
un monólogo que no dará cabida al debate ni
a la réplica. No habrá pregunta parlamentaria,
tampoco habrá respuestas por parte de Claudia
Sheinbaum.
En una votación, en la que dejaron ver que

carecen de toda dignidad y estatura política, se
aprobó el nuevo formato que sólo dará cinco
minutos a cada Grupo Parlamentario para po
sicionarse. Posteriormente, la jefa de Gobierno
hablará durante 20 minutos y eso será todo.
Me opuse a este formato y propuse que

Sheinbaum se presentara en el recinto legis
lativo de Donceles para dar su informe, como
lo hicieron todos los que la antecedieron en el cargo, y que
se someta al escrutinio de los ciudadanos y a los cuestlona
mientos de las y los diputados, pero la propuesta cayó en
los oídos sordos de la mayoría de Morena, la cual terminó
por desecharla.

A esta Legislatura y a la mandataria les falta oficio político,

incluso su presidente Andrés Manuel López Obrador fue
más demócrata —dentro de su intolerancia—, pues rindió su
informe dando la cara en las instalaciones del Palacio Nacio

nal, no se escudó en la pandemia para esconderse.
No me malinterpreten, de ninguna mane

ra desestimo las medidas de cuidado personal
para disminuir el riesgo de contagios, pero en
la CDMX por un lado usan como pretexto la
pandemia para evitar la rendición de cuentas,
y por el otro orquestan la apertura de comer
cios y actividades. Cuando les conviene hay que
mantener la sana distancia y quedarse dentro, y
cuando no, todos pueden salir.

La verdad es que Sheinbaum y Morena pre
paran el terreno de cara al proceso electoral del
próximo año. Por eso es que no les conviene
rendir cuentas, no quieren ser juzgados ni ex
hibidos en público.

¿No me creen? Qué curioso resulta que ape
nas se dio a conocer que los dirigentes de los
partidos de oposición han platicado sobre una
posible alianza para el 2021, de inmediato el go
bierno de la Ciudad de México anunció la rea

pertura del caso en contra del exdirigente priista
Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre. Pareciera
que el mensaje es: si hay alianza, habrá justicia
sectaria.

Así corren estos tiempos y esta primera Legislatura del
nuevo Congreso de la CDMX será recordada como... Hones
tamente, no habrá nada bueno por lo cual recordarnos, sólo
por haber sido el cajero automático de Sheinbaum.

Siempre es más cómodo decir: Siri —o espejito espejito—,
¿quién es la mejor regente del reino?...

Me opuse a
este formato

y propuse que
Sheinbaum

se presentara
en el recinto

legislativo de
Donceles para
dar su informe.

Sheinbaum presume
logros de cara al informe
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Pujan tribus (de) Morena(s)
• El INE confirmó que serán 35 los candidatos
a alcanzar la presidencia de Morena.

Claramente incapaz y "gourmet'LRosario debe Irse.
Luego de que la Comisión de Prerrogativas y Partidos
Políticos del INE definiera el número de quienes podrán
aspirar a la presidencia y secretaría general del partido
del gobierno, la puja por el control del timón del Movi
miento de Regeneración Nacional y, más allá, del manejo
de sus multimillonarios recursos y la posibilidad de al
canzar y/o repartir posiciones de poder "entre los cerca
nos" derivó en un feroz enfrentamiento de consecuencias
impredecibles.
Ayer, efectivamente, luego de que el instituto que li

dera el cuestionado Lorenzo Córdova confirmara que
serán 35 los candidatos a alcanzar la presidencia y 36
los aspirantes a la secretaría general del lópezobradorís
mo, las distintas manifestaciones y corrientes —tribus, al
más puro estilo de sus antecesores perredistas— inicia

ron una primera confrontación
que si bien no irá más lejos delEn junio próximo 22, para cuando los "ti
radores" sean sólo seis a cadapróximo Morena
una de las posiciones en juego,buscará ampliar permitirá evidenciar, otra vez,

el número qué tan profundas son las pug
nas internas y la diversidad dede gubernaturas intereses que confrontan al ofi

y alcaldías cialismo partidista.
Ya después, vía una encuestaen su poder.

nacional "abierta", que se reali
zará entre el 26 de septiembre36 y el 2 de octubre, Morena —"en
el supuesto de que no haya

ASPIRANTES impugnaciones o manifesta
ciones de inconformidad mása la secretaría general

de Morena confirmó graves"— estará en capacidad
el instituto Nacional Electoral. de exhibir una nueva dirigencia
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que, con la bendición e implíci
ta guía del gurú, confrontará el

reto que plantean los comicios de junio en los que, en
tre otras muchas cosas, buscará refrendar su estratégica
mayoría en San Lázaro, ampliar el número de guberna
turas y alcaldías en su poder y, en el fondo, la subsisten
cia y eventual trascendencia del gobierno de la Cuarta
Transformación.

Hoy, entonces, cuando después de múltiples expre
siones, repudio e inconformidad de las disposiciones de
la autoridad electoral, el radicalismo moreno que, de la
mano de la impresentable Bertha Luján comanda el "ex"
Alfonso Ramírez, parece haber declinado ya a su absur
da pretensión de mantenerse en el comando del partido
hasta después de las próximas elecciones, nada parece
impedir la muchas veces diferida confrontación de tribus
que, finalmente, habrán de definir quiénes, de manera
formal, serán los elegidos para operar una organización
multiforme y carente de toda institucionalidad que, en
los hechos, sólo reconoce y acepta a uno como su dueño
y director.

6 ASTERISCOS
' En las primeras horas de hoy, por cierto, integrantes y
simpatizantes de la asociación Libertad y Responsabilidad
Democrática, que preside la señora Margarita Zavala, for
malizarán, ante el Instituto Nacional Electoral, la entrega de
la impugnación del proceso por el que se le negó el registro
como partido a México Libre. Lo mismo harán abogados
ante el Tribunal Electoral Federal, de Felipe Fuentes, del
que esperan pronta respuesta...
* Generalizado reconocimiento a la decisión del alcalde
panista de Benito juárez, Santiago Taboada, de cancelar
la celebración del Grito y usar los recursos destinados a
ella para financiar un seguro de desempleo en apoyo de
vecinos que enfrentan los efectos de la crisis económica
causada por la pandemia... y la indolencia e incapacidad
del gobierno capitalino, claro.
Veámonos mañana con otro asunto De naturaleza

política.
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La Noche del Grito
El mundo ya no es realista,

se ha vuelto fantástico, surreal...
Salman Rushdie

La Plaza de la Constitución colmada de ciudadanas y ciuda
danos patrióticos, ataviados con sombreros charros, rebozos,
moños tricolores, matracas y cometas, llenos de confeti, sólo
será un recuerdo, por ahora. El grito estruendoso, festivo del
¡Viva México! ¡Viva!, que hacía temblar el piso del Zócalo, se
ahogará en los hogares de los mexicanos.

No habrá invitados al festejo de nuestra Independencia,
no hay condiciones, no se han domado los contagios por
covid19 y no se ha detenido la cifra de muertes.

La ceremonia que tiene preparada el gobierno federal
para el 15 de septiembre se verá por televisión o internet.
Habrá "una narrativa muy profesional de lo que conmemo
ramos, música en la noche del 15 y los aviones de la fuerza
aérea. Eso es en general. Estoy seguro que le va a gustar a la
gente", dijo el presidente Andrés Manuel López Obrador, y
tiene razón, no se puede exponer al pueblo.

¿La plaza vacía hará reflexionar sobre la gravedad de la
crisis sanitaria? El sustituir soldados por ciudadanos o matra
cas y confeti por bengalas y luces led, ¿invitará a pensar en los
que ya no están?, ¿en los que se fueron porque no pudieron
ser atendidos en un hospital o porque llegaron a una sala de
emergencia carente de insumos de protección, medicamen
tos y con personal médico agotado y poco valorado?

¿Las ausencias recordarán que las medidas de austeridad,
tomadas a rajatabla al principio de la administración, dejaron
sin empleo a trabajadores eventuales, de honorarios, incluso
a los médicos y químicos que elaboraban las fórmulas clíni
cas para los niños y pacientes con cáncer?

¿Se recordará que por esas medidas hay desabasto de me
dicamentos, que no hay vacunas y que la leche de Liconsa ya
no llega a todas las comunidades pobres del país?
¿Cómo se verá ahora la Plaza de la Constitución desde

el balcón presidencial? ¿La música y los juegos pirotécnicos
compensarán la emoción que se siente cuando el pueblo
responde: "¡Viva!"? ¿Las vistosas estampas representativas
de las 32 entidades federativas nos harán sentir pena por los
más de 70 mil muertos, 658 mil contagiados y un millón de
desempleados?

Cuando las luces rojas de los fuegos artificiales —que
evocan uno de los colores de la bandera nacional y al mis

mo tiempo la sangre derramada por nuestros soldados en
la gesta heroica— iluminen Palacio Nacional, ¿pensaremos
en los desempleados, en los que se quitaron la vida por las
deudas, en los que perdieron todo, en las mujeres y menores
violentados en las calles y en sus casas?

¿La noche del 15 invitará a la reflexión, a revisar la ruta por
la que se quiere llevar al país? El combate a la corrupción y
la política de austeridad han sido la prioridad del gobierno
actual, aun a costa de los más vulnerables, de los marginados,
del pueblo bueno que juró proteger.

La noche del Grito es una invitación para pensar en Mé
xico, en sus necesidades y dolencias. Cada semana se abre
un nuevo frente, surge un nuevo problema y también las
inconformidades; se rompen los pactos, los consensos, hay
más enemigos que aliados; se embiste contra los medios de
comunicación, los gobernadores, los empresarios, las orga
nizaciones de la sociedad civil, los intelectuales; contra las
feministas y los padres con hijos enfermos o desaparecidos.

México está atascado en un ambiente confuso, tenso, po
larizado. Las ausencias de la noche del Grito nos esbozan un
escenario catastrófico si no corregimos el rumbo y asumimos
los errores.

Y la oposición también hace mal en querer sacar ventaja
de este ambiente tan desgastado y tan mermado en lo eco
nómico, en lo laboral y en lo emocional. Que no se olvide que
los opositores también son responsables de esta crisis. Que
no se quieran lavar las manos ahora.

Pero México somos todos, no pongamos nuestra solida
ridad en cuarentena. Recordemos que si este país se ha le
vantado de muchas crisis es por su gente, por sus doctores,
por sus maestros, por sus madres y padres de familia, por sus
trabajadores, por sus jóvenes, por sus niños y sus abuelos.
México somos todos y nos toca cuidarlo, hacerlo

engrandecer.
Cierro este Mensaje Directo con la reflexión que la obra y

las palabras de Salman Rushdie —pronunciadas durante su
participación en el Hay Festival Querétaro— inspiraron en mi
compañera periodista Virginia Bautista y que me hicieron
pensar en nuestro presente.

"El mundo actual, donde la virtud es irrelevante y el en
tretenimiento y el placer importan más que el esfuerzo y las
certezas; donde se hace cualquier cosa por un minuto de
fama e impera la lógica del absurdo; donde la banalidad se
ha apropiado de la vida pública y muchos intelectuales han
renunciado al compromiso, en esta era nace este Quijote
posmoderno" (Excélsior 03/09/20).
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Conflictos sociales
abollan a la 4T

Ciudad Juárez  El gobierno de la 4T comienza a tener abo
lladuras en el puente de mando por la escalada de conflictos
sociales que se abaten sobre su proyecto. Las protestas de
movimientos y diversidad de grupos afectados por sus polí
ticas se tiñen de una retórica polarizadora que intensifica la
confrontación con productores por la "guerra del agua" en
Chihuahua, campesinos reticentes a una termoeléctrica en
Morelos o la resistencia de los colectivos feministas contra

la violencia de género. Pero la depresión en la superficie del
poder de López Obrador no se debe sólo al descontento de
grupos que se sienten marginados de sus programas, sino
a la desautorización de sus causas o inconformidad como
mera reacción en la defensa de privilegios o la manipulación
de sus adversarios políticos.

Todos esos conflictos sociales tienen poco en común,
salvo la falta de diálogo y la descalificación presidencial. La
lectura oficial de ellos es que obedecen a una lógica electoral
que recurre a una especie de guerra de baja intensidad para
desgastar al gobierno hacia las elecciones de 2021 y así aco
tar la concentración de poder de la Presidencia con un nuevo
equilibrio en el Congreso. La salida de la Conago de casi un
tercio de gobernadores de la Alianza Federalista corrobora
su impresión sobre el uso político de la rebelión por el agua
para golpear a la 4T o la resistencia de los conservadores
afectados por su proyecto detrás de la ocupación de instala
ciones de Derechos Humanos por el movimiento feminista.

Esa visión es clara cuando López Obrador dice tener
"muy buena información" de que grupos políticos del PRI
y del PAN manipulan a los productores que tienen tomada
la presa La Boquilla. Su lucha por el control del agua se des
califica por el interés de grandes terratenientes por mante
ner cultivos de uso intensivo de agua, como la nuez en una
zona desértica, pero más rentables que el trigo y el frijol.
El problema es por defender las ganancias de los "dueños
del agua", no por el abasto, me dijo Juan Carlos Lorea, de
legado del gobierno en Chihuahua. Pero el discurso de la
confrontación con los "privilegios y los ricos" no hace más

que escalar la violencia, como ocurrió con la expulsión de
la Guardia Nacional de la presa y la muerte de una persona
en un ataque contra productores apenas armados con palos.
La creciente tensión puede derivar en otro frente para el go
bierno si lleva a incumplir el abasto de agua a EU, conforme
a un acuerdo de 1944. La lucha por el agua —advertía un
antiguo líder social— no es nueva en Chihuahua, el control
del gobierno la exacerba.

Por otra parte, el tratamiento de adversarias también ha
permeado en el desencuentro con los colectivos de mujeres
contra el feminicidio, aunque el Presidente ha modulado su
discurso de descalificación hacia ellas, a pesar de las ac
ciones radicales directas, como la ocupación de la CNDH
en CDMX, Ecatepec y otras sedes de DH en seis estados. Su
protesta muestra que no todas las reivindicaciones caben en
la prioridad del gobierno de colocar "primero a los pobres",
aunque las mujeres ocupen el mayor porcentaje de la po
blación más desfavorecida y con menos oportunidades. Esa
promesa de López Obrador le granjeó el apoyo de la mayo
ría de la población que se sentía marginada con las políticas
de los anteriores gobiernos, pero sus programas sociales no
alcanzan para ahogar la indignación de grupos que ahora se
sienten marginados por su gobierno.

La narrativa de confrontación con las elites que se opo
nen a su proyecto, sin embargo, no deja espacio para reco
nocer que hay causas que permanecen excluidas y que no se
reducen a la defensa del México rico y de privilegios. Y que,
en todo caso, los hace ver como "menos pueblo" respecto a
los que entran en sus programas sociales bajo la clasificación
genérica de "pobres", sin género ni contexto. En el fondo, es
la invisibilización de sus causas lo que los mueve a dar la ba
talla, aunque golpee la mascarilla de proa de la 4T, por la que
muchos de los campesinos de Chihuahua y la mayoría de las
mujeres votaron. La ruta de la ruptura no es producto de un
plan de defensa de las elites o una estrategia para desgastar a
su gobierno, como cree el Presidente, sino la falta de diálogo
que es común denominador de las protestas.
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Rayuela
La decisión del INE

sobre Morena asegura
una sola cosa: no
tienen remedio.
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ÁNGEL GUERRA
CABRERA

MIRAR
AL SUR

Ofensiva
derechista en AL
Marco teruggi sen

tencia en Sputnik que
las inhabilitaciones políti

cas se multiplican en América La
tina para detener todo intento de
cambio progresista. Luego de la
condena judicial al ex presidente
brasileño Luiz Inácio Lula da Sil
va, sucedió con Rafael Correa en
Ecuador y Evo Morales en Bolivia.
Cada caso ocurre en nombre de la
democracia. El golpe en Bolivia a
finales de 2019, las persecuciones,
postergaciones electorales...
UN ENTRAMADO DE actores va
"haciendo el cercado, alambrando
la democracia, recortándola según
sus intereses". Dependen del tiem
po político en cada país: si se trata
de derrocar, de impedir un ascenso
o regreso de las fuerzas progresis
tas al poder o de impedir que suce
dan las transformaciones desde el
gobierno, afirma Silvina Romano,
investigadora del Conicet, de Ar
gentina. Esa ofensiva conduce en
muchos de sus puntos al Departa
mento de Estado estadunidense.
"EL LAWFARE ES esta articu
lación del poder judicial con las
corporaciones mediáticas", las
fundaciones, los grandes medios
de comunicación... "Hay una crimi
nalización sistemática de procesos,
grupos, personas, instituciones
que promueven la intervención del

Estado en la economía y la posibi
lidad de justicia social en América
Latina" (https://mundo.sputnik
news.com/) Operación Cóndor II

Bogotá: los policías
disparaban
indiscriminadamente
CON 14 MUERTOS y cientos de
heridos, un tercio de las 156 esta
ciones de policía (CAI) de Bogotá
han sido incendiadas y destruidas
durante las protestas de esta se
mana, reporta la BBC. Fue en uno
de estos CAI donde, según testigos
y médicos forenses, Javier Ordó
ñez, un abogado, sufrió el miér
coles nueve fracturas de cráneo
antes de morir poco después en un
hospital. La alcaldesa, Claudia Ló
pez, dijo que entregó al gobierno
un video de "policías uniformados
o presuntos policías vestidos de
civil" que muestra "con claridad"
que están disparando indiscrimi
nadamente con armas de fuego.

SEGÚN EXPERTOS CONSUL
TADOS por BBC Mundo, en la
percepción de los bogotanos,
sobre todo los jóvenes, los CAI son
focos de abusos, corrupción y trá
fico de drogas. La gente los ve no
como algo que dé seguridad, sino
como una amenaza. ¡Uff!
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BAJO LA LUPA
La caída de la vacuna británica de AztraZeneca

deja el paso libre a las vacuunas rusas y chinas
ALFREDO JALIFERAHME

LA VACUNA BRITANICA Astr aZe
neca tuvo un fuerte tropiezo en la
fase 3 cuando ya había mostrado su
fracaso con los monos y ahora fue
"atrapada entre sus iatrogenias y sus

juegos bursátiles (https://bit.ly/32nW03Y)",
además de que coloca en la picota la complici
dad de la OMS y los engaños de sus rankings.

HOY LOS PRIMEROS sitiales globales los
ocupan la vacuna rusa Sputnik V y la china de
CanSino. Ahora Rusia y China ostentan más
vacunas en sus arsenales, varias de las cuales se
han experimentado con sus militares (sic).

A PROPÓSITO, LA vacuna Sputnik V ya exis
tía desde la década de los 80 en la URSS ¿Para
contrarrestar una guerra con "armas biológi
cas"?, cuando lo único que hizo fue "reutilizar
una técnica existente con una ligera modifica
ción, lo cual explica el éxito de su rapidez", se
gún el escritor e ingeniero rusoestaduniden
se Dmitry Orlov (https://bit.ly/33bYrFS).

LA OMS AÚN no se repone de su ominosa
colusión con la controvertida Fundación Bill
& Melinda Gates en el tema de sus vacunas
contra la polio que resultaron nocivas en Áfri
ca/India/Irán/Pakistán/Afganistán(https://bit.
ly/3itssHO)y mantiene obcecadamente en el
"primer lugar"de su polémico ranking (del 9 de
septiembre) a la británica de AstraZeneca, pese
a su estrepitoso fracaso (https://bit.ly/2RjjfFW).
LA VAPULEADA TAXONOMÍA de la OMS
coloca a cuatro vacunas chinas entre los 10

primeros sitios: CanSino (segundo), Sinovac
(quinto), Wuhan Institute of Biological Pro
ducts/Sinopharm (sexto) y Beijing Institute of
Biological Products/Sinopharm (séptimo).
POR ARTE DE magia aparece ahora en un
cuestionado tercer lugar en realidad, sería
el primero, empatado con Cansino la vacuna
rusa Sputnik V, del Instituto Gamaleya.

DEL LADO ESTADUNIDENSE aparecen
cuatro vacunas: Johnson& Johnson (cuarto
lugar), Moderna (octavo) de la que es ac
cionista el zar de las vacunas Anthony Fauci
(AF) BioNTech/FosunPharma/Pfizer (noveno)
y Novavax (décimo).
POR CIERTO, LA exageradamente publicita
da vacuna Inovio, del polémico Bill Gates, ha
quedado muy rezagada (en el lugar 15).

HOY LA MAYORÍA apabullante de las 10
primeras vacunas en su fase final son chinas
(cuatro), estadunidenses (cuatro), una rusa, y
una más británica, de AstraZeneca, con calza
dor de la OMS.

AHORA RESULTA Y resalta que la ditirám
bica "vacuna electorera" que tenía planeado
lanzar antes de la elección presidencial del 3 de
noviembre la Food and Drug Administration y
los CDC era nada menos que la hoy hibernada
británica de AstraZeneca, según revelaciones
del Financial Times (24/8/20).
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EL INFECTÓLOGO AF ve muy improbable
que una de las nueve (sic) vacunas finalistas
se encuentre disponible a finales de octubre
y llamó poderosamente la atención que haya
llegado a confesar que estaba dispuesto a acep
tar una vacuna que "sea mínimamente 70 por
ciento (¡megasúpersic!) efectiva (https://was
hex.am/2FsvQUE)". ¿Por qué tanta prisa?

LUEGO, AF ASEVERÓ que en caso de que
"una vacuna fuese aprobada a finales de 2020
o a inicios de 2021 (sic), tomaría todavía un
año (sic) más para que sus desarrolladores la
manufacturen y así distribuyan un par de 100
millones de dosis, suficientes para inmunizar a
la mayoría de la población de EU".

DESTACA QUE DENTRO de la "guerra na
cionalista de vacunas" y su corolario de "juegos
bursátiles", vayan en paralelo las "guerras de
propaganda mercadológica", como es el caso
de The Wall Street Journal que "fustiga a China
por inocular centenas de miles (sic) de vacunas
experimentales (sic) contra el Covid19 fuera

de los ensayos clínicos, pese a sus peligros
(https://on.wsj.com/3ihQs0h)".
AL WSJLE enfada que tres empresas farma
céuticas chinas, que aún se hallan en la fase 3,
hayan iniciado la inoculación experimental fue
ra de los cánones rigurosos (sic) de la polémica
OMS, en particular, con sus militares (sic).
WSJ CRITICA QUE "China y Rusia pare
cen ansiosos de iniciar el uso de sus vacunas
domésticas, en búsqueda de reiniciar sus
economías y exclamar una victoria global de
relaciones publicas".

LOS PRIMEROS SITIALES de Rusia y China
tienen a Estados Unidos contra la pared.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
h ttps://www.youtube. com/ch annel/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber

A La vacuna rusa Llamada Sputnik V, en las que encabezan el ranking para enfrentar
honor aL satélite de la era soviética entre el Covid19. Foto Afp
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Nuestra
generación: los
nacidos en el
cardenismo

JOSE AGUSTIN ORTIZ PINCHETTI

Algunos viejos, y me

cuento en ese grupo, nos
gusta pensar en térmi

nos de "nuestra generación". Si
nos parece bien la división que
hizo Luis González y González,
siguiendo el esquema de Ortega
y Gasset, que le llevó a dividir a
las generaciones mexicanas en
tramos de 15 años a partir de la
generación de la Reforma y toda
vez que la última generación que
estudió don Luis en su ronda fue
la de 1915 a 1930 (Los revolucio
narios de ahora) mi generación se
acomodaría en el vagón de 1930
a 1945.

ES DIFÍCIL DARLE un nombre
a mi generación. Si fuera por el
momento de nacimiento o de la
infancia, sería "la generación del
cardenismo". Aún los más viejos,
los que nacieron cerca de 1930
pasaron su infancia o primera ju
ventud en la época de don Lázaro.
Los nacidos en 1940 y antes de
1945 se habrían expuesto a los
efectos del cardenismo en su edad
infantil. Yo nací en 1937 cuando el
general se había consolidado
en el poder presidencial después
de deshacerse en forma incruenta
del caudillo Plutarco Elias Calles.

CREO QUE TODO el mundo
estará de acuerdo en que nosotros

no somos los revolucionarios de
ahora ni de ninguna forma. La Re
volución es un hecho que empeza
ba a verse ya lejanamente cuando
nosotros apenas despuntábamos
a la vida.

TENGO QUE ACEPTAR que mi
generación pertenece a la época
de la decadencia de la Revolución.
Tomo como referencia el célebre
ensayo de don Daniel Cosío Ville
gas, La crisis de México escrito en
1948: nuestra generación podría
llamarse "La generación de la
crisis de México". En su ensayo
don Daniel llega a una conclusión
bastante amarga: "México viene
padeciendo desde hace unos años
una crisis que se agrava día con
día; pero como en los casos de una
enfermedad mortal, nadie en la
familia habla del asunto o lo hace
con un optimismo trágicamente
irreal. La crisis proviene de que
las metas de la Revolución se han
agotado y que el término mismo
carece ya de sentido".

ACEPTO QUE MI generación
sucede a la de "los revolucionarios
de ahora" (19151930) hay pocas
dudas de que no fuimos ya revolu
cionarios ni de antes ni de ahora y
que al crecer fuimos viendo cómo
los revolucionarios perdían su au
toridad moral y política.
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Michel
Franco

El director mexicano sigue dan
do buenas noticias para el sépti
mo arte nacional, al obtener el
León de Plata de la 77 edición de

la Muestra de Cine de Venecia. Su filme "Nuevo

Orden", acaparó el reconocimiento al exhibir las
disparidades de clase en México, al poner en evi
dencia dos historias que caminan de manera pa
ralela. con una boda de una familia de clase alta

en su mansión, mientras que en las calles se vi
ve la otra cara de la moneda, con el reclamo so

cial de un grupo de clase baja que exige sus de
rechos contra la desigualdad social,

Octavio
Rivero

El alcaide de Milpa Alta par ece
desconocer las prioridades que
con urgencia necesitan sus go
bernados, y es que para la cons

trucción de escuelas en su demacaclón, pese a
ser una necesidad socíej! de primer oden, en lu
gar de decidir sin titubeos que una obra en be
neficio de la educación de niños y jóvenes debe
de concretarse, optó por lo más fácil, proponer
una consulta ciudadana, siguiendo la doctrina del
presidente Andrés Manuel López Obrador.
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PERRO MUNDO.

Golpes bajos en Morena

David Gutiérrez Fuentes

dgfueates@gmail.com

. arte del debate entre los conten

ió dientes y siinpatizantes de lo
rena es de pena ajena, de gol
peteo bajo y sin sustento, para
ejemplificar este caso me voy
a concentrar en dos ataques a

Cibrán Ramírez que tienen padrinos inte
lectuales: Pedro Salmerón y Hernán Gó
mez. Como es de suponerse si son padrinee
tienen ahijados que replican ias ideas ma
trices. Ea de Salmerón aderezada con una
visión extremista de mediciones en metros

cuadrados de trabajos "ras de suelo". Pero
su calumnia sin fundamento sostiene que
hay bases para suponer que Cabrán podría
estar representando intereses de tres me
dios para ios que colabor a, sobre todo la re
vista Sexos, Telrvisay Milenio, Los ahijados
que propalan estas calumnias llegan al ex
tremo de tildarlo como ¡"Caballo de Troya"
del salinismo!

Ijas participa dones de (.libran resultan
invariablemente críticas, incluso algunas
expresadas contra los medios en los que tu
vo colaboraciones como Sexos. Por ejem
plo. es clarísimo que Cibrán no va en el
mismo costal de los abajo firmantes que
nadan de manera sincronizada en la ci

tada revista, de hecho, el joven morenista
apoyó con un video el señalamiento prove
niente de la Secretaría de la Función Públi

ca hacia ese grupo orgánico. Tampoco me
lo imagino apoyando los intereses de Tele
visa, a menos que por delensa se entienda
que lo demandan para romper los monólo
gos de los participantes en muchos progra
mas de Leo Zuckerman que elevan sil ra
ting cuando va Cibrán. mucho menos me
10 imagino como representante de la car
tera de Milenio Trente a la 4T. IjOS ahijados
de esta idea tienen ramificaciones con toda

suene de taras. Aunque hay algunos per
versos que también los alientan.

Loque no se puede negar y qué bueno
que asi sea, es que desde esos loros Cibrán
defiende el proyecto que llevó a Morena al
poder porque cree en él. Y lo hace con in
teligencia, Por batirse en estos campos ha
recibido regaños de paraguas, como el de
Denise Dresser viralizado en su momento

y otra serie de inconvenientes. Por cierto,
muchos de los ataq ues a Cibrán en redes, ai
igual que los su tridos por la senador a Ci tla
11 Hernández, son parámetros de los rema
nentes de racismo que arrastra nuestra so
ciedad y que en algunos sectores como los
FRENA, cobran tintes fascistas.

Otro frente de golpeteo, además del
conspiranoico apadrinado por Salmerón,
proviene de actores o simpatizantes de Mo

rena. No sé si fue Porfirio. Yeidckol o un
debatiente de un aburridísimo debate en
El Octágono dedicado a las encuestas del
partido, el punto es que el mensaje, que in
cluso pudo provenir de díis actores, podría
resumirse en el mejor estilo de Porfirio que
le pidió a la senadora I femández ir en fór
mula con él: "Bueno sí este muchacho es

tan bueno para la mercadotecnia que lo
llagan director de comunicación social del

partido." Ahí también hay segregación y
desde luego perversidad. Claro que la di
rección de medios y comunicación institu
cional es de suma importancia para cual
quier partido político, pero Cibrán va pora
dirigir Morena y credenciales, ias tiene. A
io mejor no es el cacique del trabajo a ras
de suelo, pero io ha hecho y lo hará si gana
ia encuesta más que Mario Delgado, Porfi
rio Muñoz li'do que quiere palomear listas

por zoom y el cuaderno de Monreal de cu
yo nombre no quiero acordarme y menos
buscar por internet.

IX* io que estoy seguro es que Cibrán no
sólo en los tres medios mencionados, sino

desde sus propias redes sabe comunicar
convincentemente su propuesta: es el úni
co. hasta el día de ayer, que contaba con
un proyecto completo de trabajo para Mo
rena y fue de Sos primeros contendientes en
advertir sin ambages el inminente peligro
de perredkación del partido en ciertas figu
ras que disputan ¡a presidencia, más otras
que ios apoyan desde la sombra o desde el
manoseado íüitimi estatutario con el que
se despachó Yeidckol, Ramírez Cuéliar y
con el que maniobran Bertha Luján y Díaz
Poianco. Cibrán ha sido crít ico de procedi
mientos poco transparentes, o por lo me
nos poco éticos, como el destape formal de
Muñoz Ledo al lado de iiguras emblemáti
cas del partido casi al mismo tiempo que le
otorgaban la militancía.

El otro flanco de golpeteo bajo provi
no de Hernán Gómez, quien sin pruebas
y con puros dichos de "fuentes que debe
proteger", con medias verdades o absolu
tas mentiras, trata de exponer a Cibrán Ra
mírez como un individuo corrupto que hizo
y hace un uso patrimonialista de la estruc
tura de Sa Conferencia Interamericana de

Seguridad Social (CISS í del IMSS para be
neficio personal, incluida su actual campa
na. Los ataques de I Teman Gómez después
de curarse en salud por las manifestaciones
de racismo hacia Cibrán, tienen una base
lógica lamentable: "si io que dice mi dediío
no es cierto, que ¡o pruebe". Seguramente
lo hará, aunque el contralor interno de ia
CISS, Eduardo Del Villar Liranzo ya Je dio
una respuesta contundente el pasado 8 de
septiembre.

La formula no fórmula (si a algunas en
trevistas a la senadora Iternández me re
mito} PorlirioCitlali, ata de manos a ia mo
renista. Soy de quienes piensan que debió ir
sola para ia secretaría. En cualquier caso,
es probable que obtenga un mayor punta
je que Atolfini y sería deseable que haga su
campaña sin demasiados tintes poriiristas.

En iin, esto apenas comienza. Y Cibrán,
parafraseando a PIT2, se defiende solo.
Basta verlo cómo revira desde donde pue
de. Su crecimiento ya incomodó a muchos
y otros muy gallos están extrañamente ca
lladnos. Seria lamentable que no hubiera
un debate entre aspirantes, para que mili
tantes y simpatizantes vean de que cueros
salen más correas para sacar ai partido de
la crisis a la que en sólo dos años lo sumie
ron sus tribus.

Como dato curioso anotaría que en to
das ¡as entrevistas a otros candidatos a la
dirigencia o la secretaria de Morena, que
cuentan con sección de comentarios, el
apoyo a Gibrán está por encima del entre
vistado en cuestión. Por eso algunos caci
ques y cacicas están muy nerviosxs.

El otro flanco de golpeteo bajo provino de Hernán Gómez, quien
sin pruebas y con puros dichos de "fuentes que debe proteger",
con inedias verdades o absolutas mentiras, trata de exponer a

Gibrán Ramírez como un individuo corrupto que hizo y hace un uso
patrimonialista de la estructura de la Conferencia Interamericana de
Seguridad Social (CISS) del IMSS para beneficio personal, incluida

su actual campaña.
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EL C R ! ST ALAZO SEMANAL

Grito sin pueblo; rifa sin avión

Rafael Cardona

rafaet.canlona.sanda val@gmaif. com
elcristalazauno@hotmail.com

Ff/ elices. siempre orientados a ¡a
¦ mojiganga, aunque se enojen
los virus; las carnestolendas, los
mitotes, el festejo con o sin mo
tivo, prestos al alarido colecti

^ vo y el relajo, los mexicanos lle
garemos a la noche de pasado mañana —
con la campana de Dolores abollada por la
epidemia—, con las costumbres torcidas,
al menos en la parte riviiq/ktf ívasiniJíwJifo
coni tren lomíñn/i lüitarprestdem ial porque e 1
grito no será arenga pues no se puede con
vocar al orgullo patrio cuando la gran pla
za queda deshabitada, cuando sólo hay en
ella luces artificiales y cuatro gatos con an
torchas tristes y muchos toquilos y algu
nos leds instalados por la diligente seño
ra Sheinbaum cuyas iluminadas águilas
juaristasya no tiene ni plumas, porque te
nemos otro escudo y otra ave y una víbí>
ra distinta y diferentes laureles y otras ra
mas de olivo: precisamente ahora, cuan
do todo, hasta el progreso nacional, es co
sa de la virtualidad en cuya red nos hemos
instalado para estoy para aquello: pues an
te las ausencias y la escasez de multitudes
gritonas y beodas, la televisión —una vez
más—. vendrá a salvar la imagen, el sím
bolo. porque muy congruentes con la pér
fida epidemia tnal atendida y su extensa
mortandad, ya Levamos mucho tiempo vi
viendo de manera aparente: es decir, cuan
do pesan más los signos sobre las realida
des, por eso, de manera virtual y abusiva
vamos a rifar un avión invisible, inexisten

te para fines del beso dulce de la diosa For
tuna, por eso le colgamos a la esperanza
y a! ojo del buen cubero, los precios de un
crudo ni siquiera extraído por una empresa
cuyo jorobado nadie endereza, y hacemos
un presupuesto de optimismo desbordado
cuyo éxito no depende de la economía si
no de la biología, porquesi llegamos a una
vacuna —como quien pide el maná celes
tial—, entonces podríamos romper el ais
lamiento y dedicarnos al trabajo, como si
nada hubiera ocurrido en estos meses, ex
cepto—claro—. haber visto cómo cierran
la tienda y la fábrica; cómo quiebra el nego
cio, cómo se desvanece el empleo más allá
délas imaginarias cifras de una recupera
ción siempre menor a los males resentidos,
porque hemos nacido fuertes y felices, por
que estamos bendecidos por la esperanza
y maldecidos por la historia, y como grita
ba el juarense borracho en la madrugada
de septiembre mirando el Puente Interna
cional: ¡Viva México!, gringos muertos de
hambre, si señor: no importa si la realidad

nos muestra un panorama desolador y tris
te, siempre podrán más Ea propaganda, la
prédica y el pulpito nuestro de cada día pa
ra sentimos poderosos y contentos porque
todo se nos ha venido resolviendo como si

la verdad se ajustara a los designios de un
programa revolucionario financiado pol
las dádivas generosas del pueblo bueno y
santo y sabio y prudente y siempre Pío y
dispuesto a sentarse en la mesa de Sos es
cogidos. porque desde la otra morena y su
milagrosa aparición, ya lo sabemos, Dios"
riMi/erií tahter omiii mtionf : osea, no dis
tinguió a los demás de Ea manera como lo
hizo con nosotros, por eso ahora nos po
demos encaminar al sendero de la revolu

ción, porque eso es lo pretendido en estos
días, no una transformación, pues ésta vie
ne siendo—cuando se logran los cambios
profundos, cuando se le da vuelta al mun
do y a la historia—, la consecuencia de las
revoluciones: esos movimientos de parto
por los cuales un país se convierte en otro
sin perder el alma, como ocurrió con Méxi
co en 1910—dicen—.ocon la Madre Ru
sia cuyos días convulsos estremecieron al
mundo, razón por la cual ya es tiempo de
pensar en grande, como nos convoca un
patriota llamado Díaz Duran, quien propo
ne nombrar ai edén de! Golfo, "Tabasco de

López Obrador", lo cual me parece de una
pequenez injusta, porque ¡a huella de este
hombre en nuestra historia, lo pondrá en el
sitio donde ahora están la Luna y el ombli
go y asi como llamaron Rodhesía a esa re
pú blica del caucho africano porque las tie
rras lueron de Mr. Rhodes, o Venezuela ya
no se llama con el diminutivo de Venecia,
sino República BoSivariana de Venezuela,
bien podríamos (si Bolívar le dio nombre
a Soliviar América Vespucio a América y
Colón a Colombia >, cambiar nuestro mim
bre y llamar a la nueva federación. Repú
blica de Lopetepec —para darles un cier
to reconocimiento y respeto a los pueblos
originarios—o ya de plano. República An
dresiana Mexicana, pues para lodo hay es
pacio, hasta para darle un trabajo de re
dactor constitucional de 1a nueva patria a
quien carente de ella (el franquismo le ha
bría deslizado a él y los suyos) vino a vi
vir entre nosotros para pedir ahora el des
tierro de quienes aquí nacidos, no cantan
las canciones de su gusto lambiscón, pues
así ha dicho el de Cijon. quien en esto más
bien se comporta como un "jijón" de aque
lla cuyo domicilio está en Palenque, usted
lo sabe, mas lio vamos a empañar la dicha
de vivir en estos tiempos en los cuales todos
sale bien, tanto como el respeto de los De

rechos Humanos. la protección de las mu
jeres. la atingencia con la cual se atienden
sus quejas por abusos, violaciones, iniqui
dad. malos tratos, madrizas, vejaciones y
quien sabe cuántas cosas más, por las cua
les siempre han tenido Lina mesa de diálogo
puesta por cualquier secretaria de Gober
nación, de ahora o del pasado, para entre
tenerías con las comisiones de victimas, de
igualdad de género: con Institutos para la
Mujer, ele o someterlas a la tutela del dis
curso tartamudo de una señora convertida
en la CNDl 1. simplemente en una piedra en
el camino, pues ya lo vimos, la pobre mujer
nomás no se halla, no sabe a dónde llegó ni
por qué t bueno, porque sí sabe la manda
ron allí su mamadla y el amigo de su ma
macita] y ahora no da píe con bola, [ni con
aguaron, ni con espaldilla, diezmillo. laida
o bofe pal gato), 'cómo ve usted ese trom
po en 1 a uñar, peno Iels cosas se salen de ma
dre casi siempre cuando quien las debe re
solver no So hace porque confunde el veri»
atender con el verbo resolver y aquí nada
se soluciona pero todo se atiende, como los
desparecidos sin aparecer y los refugios pa
ra mujeres cerrados porque eran una fuen
te de gasto y el dinero se necesita para otras
cosas—como dizque sembrar arbolitos en
el bisque de los votos—. o pagarle millona
das a los esnobs del futuro Chapultepec o
hacer un tenecitode juguetería por las sel
vas peninsulares de Yucatán donde los ma
yas no tuvieron ferrocarril, como tampoco
tuvieron computadoras niel Padre 11idalgo
ni los demás Insurgentes, como todos bien
sabemos, ahora y siempre, porque si pode
mos vivir con sencillez, con humildad, para
qué queremos los lujos y los dos o tres pa
res de zapatos, con estos basta y sobra por
que si son buenos duran hasta que se aca
ban. como decía la publicidad de antaño,
usted lo recuerda, como también sabe có
mo Sos agricultores de Chihuahua quieren
regar sus cultivos y a cambio Íes mandan a
la Guardia Nacional (como si fueran seño
ras argúenderas en Ecatepec, con el agra
vante de una muerta a tiros por el Ejército),
y luego les dicen acarreados de los antiguos
gobernadores, porque ¿sabe usted?, la sa
biduría política de nuestra Revolución en
Marcha, consiste en explicarlo todo miran
do para atrás; esos fueron, aquellos hicie
ron. vaya tiradero como nos dejaron, etc.
etc y asi se desafana de cualquier cosa, de
ios nuevos partidos construidos para pro
teger a un expresidente y torpedeados de
la noche a la mañana por el I\TE en pos de
presupuesto, como de seguro y por lo mis
mo. secundará el Tribunal ahora empro
blemado hasta por las insidias de Morena
en el impresentable procos de seleccionara
un presidente, porque dueño ya tiene... en
fin. las cosas son maravillosas, somos feli

ces. nadie se muere en la víspera aunque el
Covid haya sido ta víspera de 70 mil idiotas
cuyo deceso se precipitó por comer papitas
Sritas, tinlarines y gansitos...

Fecha: 13/09/2020

Página: 29

Area cm2: 702

1 / 1

Columnas Políticas

Rafael Cardona El Cristalazo Semanal

Rafael Cardona

Costo: 74,503

Página 4 de 5



A manchar la encuesta
Nos hacen ver que Porfirio Muñoz Ledo empezó a
enlodar la encuesta que aplicará el IM para definir al
próximo dirigente de Morena. Sus ataques al TEPJF,
que preside Felipe Fuentes, dejan ver, nos explican,
una estrategia para desconocer los resultados. Es
decir, se anticipa a la derrota, pero quiere culpar al
órgano de justicia electoral. Así no. le piden.

Se aprietan el cinturón
Recorte de 21 por ciento tendrán en el GEN del PRÍ los
salarios de su presidente, Alejandro Moreno, y de los
secretarlos. Esto, para pagar una deuda estratosférica
heredada. Lo que quieren en el partido es evitar
despidos de personal, sobre todo en estos momentos
de crisis, por lo que con el ajuste protegen a sus
colaboradores de quedarse sin empleo.

Félix se sube de nuevo
Se equivocaron quienes pensaron que el senador Félix
Salgado Maeedonio se había bajado de la c ontienda por
la candidatura al gobierno tle su natal Guerrero. Ayer
pidió a la Mesa Directiva del Senado licencia al cargo.
para subirse a una competencia que será, dicen, de
pronóstico reservado, porque hay otros gallones que
están por anunciar su participación.

Manlio, solidario
Ejemplo de civilidad política dio ayer el ex dirigente
nacional del PRI Manlio Fabio Beltrones. Y es que el
líder moral de la izquierda, Cuauhtémoc Cárdenas,
resultó positivo a COMI ) 19. por lo que el sonorense
difundió en sus redes un mensaje deseando pronta
recuperación a lan indispensable y respetado
personaje político de México". Se llama solidaridad.

Los ptisos de Ildefonso
Nos platican que el ex secretario de Economía.
Ildefonso Guajardo. anda muy activo en Nuevo León.
Se mantiene muy cercano al líder de Movimiento
Ciudadano, Dante Delgado, y todo apunta a que han
estado negociando la candidatura al gobierno del
estado. Y eso trae muy incómodo al senador Samuel
García, quien creía tener la postulación en la bolsa.
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Cf i

COVID Y VISITA AL !

S i consejero nacional de Morena estuvo,
el 25 de agosto, en un evento en .Vezo,
reunido con 100 personas

ALEJANDRO
SÁNCHEZ

19 de septiembre dije aquí: con COVID19,
EUlloa va a registrarse ante el INE.

El consejero nacional de Morena, quien
aspira a la secretaría general, es un irres
ponsable y merece la condena pública.
Y agregué: El 29 de agosto dijo que

tenía COVID19 y que se aislaría.
Transcribí sus palabras de Twitter donde revela al

mundo que está infectado: "A pesar de que tomé todas las
precauciones, salí como muchos de ustedes a trabajar
ai Estado de México y di positivo a COVID19. Estoy aislado
y aviso a todas las personas con las que tuve contacto.
Cuídense amigos. Exageren en los cuidados".

Eso escribió a las nueve de la mañana de ese día 29 Emi
lio Ulloa, mexiquense que militó en el PRD, pero cercano
al PRI del grupo Atlacomulco. Sin embargo, no guardó la
cuarentena obligada por epidemiólogos de 14 días para
impedir la propagación del nuevo coronavirus, aseguré.
Pero Ulloa pide si) derecho de réplica. Por su puesto

que la tiene, pero también la analizamos.
Su carta dice lo siguiente:
Es falso que actualmente me encuentre contagiado de

COVID19. tal como afirma la columna, toda vez que el día
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de ayer, 8 de septiembre, recibí
el resultado de la última prueba
que me realicé, en la que salí
negativo. Lamento que el co
lumnista no haya corroborado
la información antes de emitir
calificativos hacia mi persona.
Agrega: El columnista afir

ma que fui contagiado el 25 de
agosto; a este respecto, le comento que fue hasta el 29 de
dicho mes que mi médico me notificó por un chequeo
general que me realicé, que era portador del virus. Ni él ni
nadie sabemos en qué momento pude haberlo contraído,
debido a que no tenía síntomas. El periodo de incubación
del virus es de hasta 14 días, según la comunidad médi
ca, por lo que poner una fecha de contagio por parte del
columnista tuvo el único propósito fue desacreditarme
ante la opinión pública.

Respuesta: Ojo. Emilio Ulloa estuvo el 25 de agosto en
un evento en apoyo al presidente López Obrador, en Neza,
donde estuvo reunido con 100 personas en el camellón de
avenida Pantitlán a la altura del hemiciclo a Juárez, colo
nia Metropolitana. Por lo que sino se contagió ahí resulta
aún más grave. Pues si ya estuviese infectado estuvo sin
cubrebocas a pesar de que es obligado en el Edomex.
Agrega: Su servidor permaneció aislado hasta el mo

mento en que recibí el resultado, que avaló que el virus
ya no estaba en mi cuerpo. De saberme portador, jamás
hubiera acudido a realizar mi registro para la Secretaría
General del CEN de Morena.

Respuesta: El 29 de agosto confirmó ser positivo y de
ahí al 10 de agosto son 10 días. Los especialistas dicen que
a partor del día 1 de confirmarse la enfermedad se deben
pasar 14 días aislados. Según él se hizo la prueba el mismo
día que fue el INE a registrarse como candidato. No cuadra;
no era necesario, según las recomendaciones médicas hay
que esperar 14 días y además no muestra prueba alguna.
Por lo anterior no hay ataques por consiga, como él

afirma. Y si hay fundamentos, contrario a lo que dice.

NO HAY

ATAQUES POR
CONSIGNA,

COMO AFIRMA
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Vaya tarea complicada tiene el INE con la or
ganización del proceso para renovar la diri
gencia nacional de Morena, con todo y que se
definirá por el método de encuesta.

Primero, porque de los 105 suspirantes que
se anotaron participaran 71, pues solo pudieron
ser depurados 33 nombres por no ser militantes
del partido, y uno más por llegar tarde.

Por ello, el INE levantará a partir del miér
coles una primera encuesta para medir el nivel
de reconocimiento de las laaargas listas de 35
candidatos a la presidencia y 36 a la secreta
ría general y sacar a seis finalistas.

Luego se hará un segundo ejercicio de
opinión, del 26 de septiembre al 2 de octu
bre, para saber quiénes deberían de quedar al
frente del partido en el poder.

Así como se lee, con el verbo en condi
cional, pues faltan por ver las impugnaciones
ante el Tribunal Electoral por la conformación

de la lista, las que salgan por el resultado de
la primera encuesta más las que se acumulen
por la segunda. ¡Ah, cómo se les complica la
democracia a los morenistas!

Con eso de que el gobierno construirá un laa
argo puente atirantado para la etapa final del
Tren Interurbano MéxicoToluca, tal parece
que en el Poder Judicial y en el Poder Legis
lativo no se quieren quedar atrás.

Y es que tanto el Congreso de la Ciudad de
México como el Tribunal Superior de Justicia
local armaron un megapuente vacacional por las
fiestas patrias que durará hasta el miércoles.

Como si los empleados judiciales no hu
bieran descansado lo suficiente durante los
cuatro meses que estuvieron cerrados los juz
gados y suspendidas sus actividades.
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EL CHAT DE...

MONREAL: Jefecito chulo, picioso y hermoso
le tengo una buena noticia.

AMLO: ¿Metiste a la cárcel a Calderón?

MONREAL: No, no tampoco exagere. ¿Se acuerda
de mi chalán, Alejandro Rojas Díaz Duran?

AMLO: ¿El que ha querido ser senador, secretario,
gobernador, presidente de Morena y está más salado
que el Cruz Azul porque no se le ha hecho ninguna?

MONREAL Ándele, ese mismo. Pues fíjese que acaba
de anunciar que en cuanto usted termine su sexenio,
va a proponer en el Congreso una reforma
para cambiarle de nombre a Tabasco.

AMLO: ¿Y cómo se va a llamar?

MONREAL: Así como Michoacán de Ocampo
o Puebla de Zaragoza, se va a llamar... ¡Tabasco
de López Obrador!

AMLO: No me gusta.

MONREAL: ¿Pero por qué no le gusta?

AMLO: Primero porque no veo por qué tenemos
que esperar hasta que acabe mi gobierno.
Y, segundo, ¿por qué nada más Tabasco y no todo
México? ¿O crees que no me lo merezco?

MONREAL: ¡Trabaja reforma para cambiarle
el nombre a México!
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NAPOLEONES
El enamorado novio preparó la habitación donde
pasaría la primera noche de amor con su flaman
te mujercita. Tras apagar la luz encendió algunas
velas a fin de dar romanticismo a la ocasión, y
puso a arder unas varitas de incienso oriental que
perfumarían el ambiente. Entró la desposada al
cuarto y se sorprendió al ver aquello. "¿Velas?
¿Incienso? dijo. ¡Ay, Leovigildo! ¡Ni que fuera
Virgen!"... Ya conocemos a Capronio. Es un sujeto
ruin y desconsiderado. Hizo construir dos casas,
una frente a la otra. Le indicó a su esposa: "Una
es para nosotros; la otra para que en ella viva tu
mamá". "¡Ay, qué lindo! se emocionó la señora,
¿Cuál es la casa de mi mamá?'. Precisó el tal Ca
pronio: "La que no tiene pararrayos"... Lloroso y
gemebundo el niñito le contó a su madre: "Mami:
en la escuela me dicen narizón". "Vamos, vamos
lo consoló con ternura la mamá. No es que mi
hijito sea narizón; lo que pasa es que tiene su ca
rita muy atrás"... Un cierto sacerdote se negaba
sistemáticamente a oficiar matrimonios. Expli
caba su negativa en la siguiente forma: "No me
gusta tener nada que ver con juegos de azar"...
En su primer día de trabajo el nuevo director del
manicomio conoció a cuatro internos. "Soy Na
poleón" se presentó el primero. "Soy Napoleón"
manifestó el segundo. "Soy Napoleón" lo salu
dó el tercero. "Soy Napoleón" declaró el último.
El director sonrió. Les dijo: "No es posible que to
dos ustedes sean Napoleón. Pónganse de acuer
do para que haya solamente un Napoleón". En
eso intervino una mujer que estaba cerca. "Co
mete usted un grave error amonestó al funcio
nario, Ningún derecho tiene a forzar la voluntad
de quienes están a su cuidado. Debe usted res
petar la personalidad de los cuatro, y no obligar a
ninguno a renunciar a la identidad que ha escogi

do". El director se apenó. "Tiene usted razón, se
ñora admitió avergonzado. Procuraré no incu
rrir nuevamente en esa equivocación. Dejaré que
haya cuatro Napoleones. Pero dígame: ¿quién
es usted?'. Respondió la mujer "Soy Josefina"...
La señorita Peripalda, catequista, quiso que los
niños supieran lo que es el Cielo a fin de inclinar
los a merecerlo. Les contó: "Hay un sitio lleno de
goces y delicias al que todos iremos si nos porta
mos bien. ¿Saben ustedes qué lugar es ése?'. A
coro respondieron los chiquillos: "¡Disneylandia!"...
Acabado el pasional acto de amor Dulcibella le
dijo con insinuante tono a Libidiano: "Me gusta
ría tener un marido". Respondió el torpe galán:
"Me parece muy bien, pero quisiera poder seguir
viéndote de vez en cuando"... Doña Panoplia se
enteró de que su amiga Gules tenía una fuer
te jaqueca. La llamó por teléfono y le preguntó:
"¿Cómo está tu dolor de cabeza?'. Contestó doña
Gules: "Ya se fue al club de golf'... La novia te
nía 55 años de edad; el novio 20. Se iban a casar.
Una amiga de ella le preguntó: "¿Ya pensaste que
cuando tú tengas 85 años él tendrá 50?'. "No
importa respondió la mujer Cuando eso llegue
me buscaré otro"... En la reunión de parejas doña
Macalota observó que don Chinguetas, su ma
rido, hacía ante sus amigos una seña de medida
con las manos. Les comentó a las demás señoras:
"O está exagerando el tamaño de la trucha que
pescó o está presumiendo de lo que no tiene"...
Pepito le preguntó a su tía: "¿De dónde vienes?'.
Contestó la señora: "Del salón de belleza". Pre
guntó nuevamente Pepito: "¿Y estaba cerrado?'...
"¡Te amo!" le dijo en el campo nudista un tipo a
la preciosa chica. Ella inclinó la frente. "¿Por qué
bajas la vista, cielo mío? se conturbó el sujeto,
¿Acaso te ofendí?". "No respondió la mucha
cha. Quiero estar segura de que lo que sientes
no es solamente deseo"... FIN.

afacaton@yahoo.com mx
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EL MEME DE LA SEMANA
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TODOS VS MORENA
Resulta que Leonel Luna,

exalcalde de Alvaro Obre
gón, es de Jos que va a tra
bajar. de manera operativa y
como independiente, en la

gran conformación de un gran frente po
lítico que, dicen, busca recuperar la CD
MX para los ciudadanos. Lo interesante
es que están los partidos políticos tradi
cionales, como PRD, PAN y PR]; los nue
vos como MC y una gran cantidad de
ÜNG con intereses importantes en la
ciudad y reclamos gremiales específicos.
¿Se le suman grupos feministas? Bueno,
hasta ahora esa es una posibilidad.
Entre el personal del IPN hay

trabajadores y funcionarios
que no entienden que la co
rrupción y la impunidad son
un mal que causa mucho daño

a instituciones cor un gran prestigio, co
mo es esa casa de estudios, en donde el
Organo Interno de Control acaba de san
cionar y suspender sin goce de sueldo al
director de Capital Humano, íaime Me
neses. quien cuando fue director de la
"Unidad Profesional rnterdisciplinaria de
ingeniería y Ciencias Sociales y Admi
nistrativas no atendió las denuncias por
conductas agresivas del entonces subdi
rector de esa Unidad, al prestar poco o
nada de atención a ese problema.

¦ Sputnik vs Astra Zeneca? Rue

¿no, ese es un tiro que ya quere
mos ver, sobre todo, porque los
protocolos de ambos están muy
avanzados y en México, al me

nos hasta ahora, no es obligatoria la va
cuna de uno u otro origen. Ya sea la Im
perialista rusa o la neoliberal británica, el
sistema de salud mexicano deberá in

vertir en la adquisición de cualquiera de
las dos opciones o en ambas Lo que debe
preocupar, nos dicen, es que en la Secre
taría de Salud no tienen preparados los
procesos y procedimientos para la licita
ción correspondiente y todo dependerá
de la opinión del Subsecretario de Salud,
Hugo López.Gatell, quien ya se adueñó
de la Cofepris. ¿Van por la adjudicación
directa? Ojo. Moderna prepara la suya
con un costo de hasta 37 dólares; Astra
Zeneca basta 4 dólares y Pfizer con
Biontech 20 dólares. He Sputnik V no se
tiene su costo, pero se supone estaría
disponible en Latinoamérica desde no
viembre próximo. Gratis a la mejor,
El circo regresa y bien. Fista se

mana, se dice. Ricardo A naya
ahora sí pasará su demanda
contra Emilio Lozoya, sí, es la
misma que anunció hace casi

15 días y que en realidad no había puesto
en el papel. Sus litigantes lo que hicieron
fue revisar el expediente del caso y ase
gurarse que no había sorpresas, no los
fueran a torcer a medio camino, y ver có
mo cuadran su demanda. A ver si se la

aceptan.
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BRUTALIDAD POLICIACA

ALVARO VELAZQUEZ
Nuevamente la brutalidad

con que actúan a veces po
licías mexiquenses quedó
de manifiesto la madruga
da del pasado viernes, des

pués de que elementos de la policía mi
nisterial desalojaron de manera violenta
a un grupo de mujeres que habían toma
do las instalaciones de la Comisión Na

cional de Derechos Humanos, en el mu

nicipio de Kcatepec. Si bien es cierto que
el grupo de mujeres, pertenecientes al
movimiento "Ni una más" de esta forma

alzan la voz para que las autoridades es
cuchen y den solución a sus demandas,
tampoco está bien que tomen instalacio
nes, las quemen, causen destaraos y gol
peen a reporteros como ha sucedido en
algunas ocasiones, para hacerse escu
char, porque como bien dice el dicho
"violencia genera violencia". Pero tam
poco se vale que elementos de la policía
ministerial hayan actuado como au
ténticos gorilas energúmenos y que ha

yan desalojado como lo hicieron al grupo
de mujeres, de manera violenta, peor que
si fueran delincuentes. En torno a este

caso, después de que el gobernador del
Estado de México, Alfredo del Mazo, salió
al paso y afirmó categóricamente que re
probaba la forma en que actuaran poli
cías ministeriales y ordenó una investi
gación para castigar a los responsables,
la Eiscalía General de lusticia del Estado

de México de inmediato se pronunció y
dijo que los ministeriales actuaron con
forme al derecho y en apego a una orden
de desalojo solicitada en una denuncia

por el titular de la Comisión de Derechos
Humanos del Estado de México e indicó

que en todo momento respetaron los de
rechos humanos de las mujeres. Sin em
bargo, las imágenes que corrieron en las
redes sociales demostraron todo lo con
trario. Eos ministeriales actuaron como

verdaderos animales, sin importarles
que se trataba de mujeres, una de ellas
embarazada y que había niños, de mane
ra violenta las desalojaron del inmueble.
I.as golpearon, a unas hasta las arrastra

ron y a otras a empujones las sacaron de
las instalaciones. Las damas que vivie
ron momentos de terror, gritaban y es
pantadas pedían a ios ministeriales que
eran más de 60, que no Íes hicieran daño,
pero estos no entendían razones y se li
mitaban a cumplir "lo que se les ordenó".
Por el escándalo que originó este hecho,
posteriormente la EGIEM dijo que se
iban a analizar los videos para checar si
los ministeriales incurrieron en actos de

violencia y abuso de autoridad y que en
caso de que así fuera se castigaría a los
responsables. Por la presión y para "lim
piar" de alguna manera su proceder ho
ras más tarde, indebidamente, haciendo
a un lado lo que se tenia que hacer con
forme a la ley, la Fiscalía mexiquense
dejó en libertad a las 11 mujeres y los 2
hombres detenidos para evitar más es
cándalos. Si la policía actuará de esa for
ma contra los verdaderos delincuentes

no habría tanta inseguridad en el muni
cipio de Ecatepec. no lo cree amigo lec
tor. Nos leemos el domingo, alvaro
vem@hotmail.com
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LA EDUCACIÓN ES PARA TOOOS (¿?)

JOSÉ MELTON
Según la Constitución, la educa

ción es para todos los niños y ni
ñas, además de ser gratuita, laica
y obligatoria, pero en estos mo
mentos, es mas excluyen te que

nada y requiere de un gasto, io que no la hace
gratuita y si a esto le sumamos que hay ma 
estros que por falta de vocación nada mas co
bran so sueldo dejando a los niños a ia deriva,
que chiste tiene la educación a distancia.

Desde el ciclo escolar pasado, la Autoridad
Educativa desarrolló un método a distancia

para que los millones de niños pudieran con
tinuar y culminar el ciclo escolar, sin embar
go, este demostró que buena parte de esos
millones carecía de los medios necesarios

para continuar la educación de esa manera.
Desde entonces se hablaba de cancelar el

ciclo escolar hasta que pudiera ser presen
cial, luego sobrevinieron las vacaciones y to
do se enfrió, pero al inicio del ciclo escolar, la
tecnología alcanzó a la Autoridad Educativa y
se le prendió el foco de usar plataformas digi
tales y otros medios, además de la televisión.

Ahora hablemos de lo gratuito, para estas
clases en línea, tenemos que tener una tele
visión, acceso a Internet (para usar el class
room) y por supuesto algún dispositivo para
poder ingresar al correo que la misma AEF

dispuso para cada uno de los millones de los
alumnos.

Entonces, pese a que en la CDMX el acceso
a Internet es mayor, hay miles de alumnos
que no disponen de todo eso para que puedan
tomar sus clases en casa, y eso es porque hay
papas que prefieren llevar comida ai hogar
que una televisión o una computadora, es co
sa de sentido común.

Suponiendo que ya tienen el dispositivo,
pero no Internet, existen miles de puntos de
acceso a Internet gratuito, desde las cámaras
del Centro de Comando y Cómputo C5, pero
en serio, hay seguridad para que cientos de
niños estén tomando sus clases ahí sin peli
gro de que los asalten, Ies caiga un fuerte
aguacero o alguna inclemencia del clima, es
pregunta.

Ahora vamos a ver quien hace el trabajo
fuerte de explicar los temas a los alumnos, los
maestros enseñan el tema, en el mejor de los
casos por medio de una videoconferencia,
pero si los niños no entienden, entonces son
los papas, que a veces poco conocen del tema,
los que terminan dando las clases.
Qui?.á esto no sea general, pero si hay

cientos de maestros que solo dedican una ho
ra o dos a sus alumnos, como si solo recibie
ran una parte de su sueldo y no completo.

Fecha: 13/09/2020

Página: 6

Area cm2: 174

1 / 1

Columnas Políticas

José Melton

Costo: 5,025

Página 4 de 5



Desencuentros inevitables
Les hablaba hace unos días de que la cantera de donde

saldrá la mayoría de aspirantes a las 15 gubematu
tas que estarán en juego en 2021, es nada más y nada

menos que el Senado de la República, con mujeres y
hombres de la política que darán mucho de qué hablar.
Sin embargo, a pesar de las apariencias, nadie la tiene fácil,
aún con todo el capital político que aún trae el Movimiento
de Regeneración Nacional (Morena), pues los de la casa de
enfrente no están mancos y traen con qué.
Es por eso que de antemano, el jefe político de las y los
morenos en la Cámara Alta, el senador Ricardo Monreal
Avila, lanzó este domingo otro de sus mensajes en platafor
mas digitales Con algo que parece advertencia. Dice así:
"Los desencuentros en tiempos de transición política son
inevitables entre quienes pugnan par recobrar privilegios y
quienes no desean regresión. Peía la democracia resuelve; en
cada elección se evalúa y decide. Este año habrá, por prime
ra vez, comicios limpios y transparentes".

Monreal se refiere a Jas elecciones que efe llevaron a cabo
el próximo 18 de octubre en los estados de Hidalgo, en
donde se renovarán 84 ayuntamientos, y en Coahuila, en
donde se elegirán a 25 diputados Joca/es, 16 de mayoría
relativa y 9 de representación proporcional.
Las apuestas están a todo lo que dan. Obviamente que en
Hidalgo lleva ventaja Morena, no así en el norte, en donde
no están tan convencidos de las bondades de la que de
llama la CuatroTé.

Desde cualquier ángulo que se le quiera ver, si en 2021 será
el gran laboratorio político para saber el grado de acepta
ción de la transformación de México, pues dentro de un mes
veremos el primer round de sombra para irle midiendo el
agua a los camotes.
Para las gubernaturas de 2021 por el lado de Morena ya
hay dos caras de senadores más que visibles para
Guerrero, Félix Salgado Macedonio, y para Michoacán,
Cristóbal Arias Solís, quienes ya levantaron la mano y
comenzará la batalla en breve.

Fecha: 13/09/2020

Página: 7

Area cm2: 309

1 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 17,922



En Guerrero 1a quieren además la guerrillera Nestora Sai
gado, también de Morena, y Manuel Añorve. del PR1, perú
se las va a ganar el que tiene fama de parrandero y pen
denciero.

En Michoacán, don Silvano se la quiere dejar a su medio
hermano, el también senador Antonio García Conejo, y la
perrea también Raúl Morón, pero trae cola que le pisen.
También les comento que ha llamado mucha atención la
desbandada en tropel que se ha desbocado en masa de
diputados y senadores que se ha pronunciado por la candi
datura de Mario Delgado para dirigir a Morena.
Llama más, porque en las fotografías que circulan aparecen
legisladores y legisladoras que pertenecen a los llamados
del ala moderada.

Los del ala radical, en donde operan los rijosos Marti
Batres, Citlalli Hernández, Alfonso Ramírez Cuéllar, el
Fernández 11Llorona" y demás fauna nociva, apuntalan
como pueden ala reliquia que sí tiene muchos méritos,
don Profirio Muñoz Ledo.

En breve veremos de qué cuero salen más correas.
Tiene razón Ricardo Monreal, en tiempos de elecciones,
los desencuentros son inevitables.

Y nosotros decimos, los madrazos se pondrán de a peso.
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